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Заседание открывается в 10 ч 10 мин.

Пункт 65 повестки дня

Доклад Совета по правам человека

Доклад Совета по правам человека (A/74/53 
и A/74/53/Add.1)

Председатель (говорит по-английски): В связи с 
этим пунктом я хотел бы напомнить, что Генераль-
ная Ассамблея на своем 2-м пленарном заседании 
20 сентября 2019 года постановила рассмотреть 
пункт 65 повестки дня на пленарном заседании и 
в Третьем комитете в соответствии с резолюцией 
65/281 от 17 июня 2011 года.

Я рад приветствовать в Генеральной Ассамблее 
Председателя Совета по правам человека Его Пре-
восходительство г-на Коли Сека. Я высоко оцени-
ваю усилия посла Сека по совершенствованию ме-
тодов работы Совета по правам человека в рамках 
его мандата, направленные на поощрение эффек-
тивной координации и обеспечение всестороннего 
учета прав человека в системе Организации Объ-
единенных Наций. Представление сегодня доклада 
Совета по правам человека (A/74/53 и A/74/53/Add.1) 
вышестоящему органу — Генеральной Ассамблее 
— позволит заложить основу для проведения ин-
терактивного диалога в ходе обсуждения этого до-
клада в Третьем комитете.

Семьдесят лет назад государства — члены Ор-
ганизации Объединенных Наций приняли решение 

о комплексе неотъемлемых прав, которые позволя-
ют обеспечить уважение достоинства всех без ис-
ключения людей во всем мире.

Деятельность Совета по правам человека 
направлена на реализацию этой разделяемой нами 
всеми цели построения лучшего мира как осново-
полагающего элемента системы прав человека.

Кроме того, принимавшиеся им резолюции по 
вопросам отправления правосудия и обеспечения 
неподкупности судебной системы способствовали 
укреплению демократии и верховенства права во 
всем мире. Давайте не будем забывать о том, что 
более справедливый мир — это более безопасный 
мир. Всеобщая декларация прав человека явля-
ется важнейшим документом, устанавливающим 
нормы, которых должны придерживаться все наро-
ды и все государства. Мир и развитие могут быть 
обеспечены только при условии соблюдения прав 
человека.

Принципы прав человека положены в основу 
Повестки дня в области устойчивого развития 
на период до 2030 года. После принятия Повест-
ки дня (резолюция 70/1) Совет поручил Управле-
нию Верховного комиссара Организации Объеди-
ненных Наций по правам человека организовать 
проведение межсессионных диалогов по целям в 
области устойчивого развития (ЦУР). Это очень 
эффективный способ привлечь наше общее внима-
ние к взаимосвязи между правами и этими целями.

Организация Объединенных Наций A/74/PV23

Генеральная Ассамблея
Семьдесят четвертая сессия

23-е пленарное заседание 
Пятница, 1 ноября 2019 года, 10 ч 00 мин 
Нью-Йорк

Официальные отчеты

Председатель: г-н Мухаммад-Банде. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . (Нигерия)

В настоящем отчете содержатся тексты выступлений на русском языке и тексты письменных 
переводов выступлений на других языках. Поправки должны представляться только к 
текстам выступлений на языке подлинника. Они должны включаться в один из экземпляров 
отчета и направляться за подписью одного из членов соответствующей делегации на 
имя начальника Службы стенографических отчетов (Chief, Verbatim Reporting Service, 
room U-0506, verbatimrecords@un.org). Отчеты с внесенными в них поправками будут 
переизданы в электронной форме и размещены в Системе официальной документации 
Организации Объединенных Наций (http://documents.un.org).
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Я призываю государства-члены рассматри-
вать цели в области устойчивого развития сквозь 
призму прав человека. Возьмем, к примеру, сферу 
образования, которую я определил в качестве 
одного из наиболее важных и приоритетных 
направлений деятельности в рамках семьдесят чет-
вертой сессии. Цель 4 в области устойчивого раз-
вития перекликается с положениями Конвенции о 
правах ребенка и Международного пакта об эконо-
мических, социальных и культурных правах и за-
креплена во Всеобщей декларации прав человека.

Несмотря на то большое внимание, которое мы 
уделяем в своей деятельности этим документам, 
нам еще многое предстоит сделать для выполнения 
намеченных в рамках ЦУР 4 задач, касающихся 
качественного образования и обучения на протя-
жении всей жизни. Образование также включает 
в себя обучение людей навыкам ориентирования в 
быстро развивающемся мире, переживающем тех-
нологические изменения.

Поэтому я приветствовал принятие Советом по 
правам человека резолюции 41/11 о новых и появля-
ющихся цифровых технологиях и правах человека, 
инициаторами представления которой выступили 
Республика Корея и Дания и которая направлена на 
защиту прав тех, кому мы служим, в контексте но-
вых технологий.

Для достижения всех 17 целей в области 
устойчивого развития мы должны обеспечить 
охват всех соответствующих сторон на всех этапах 
всей нашей работы, чтобы никто не был забыт. 
Исходя из этого, я определил всеохватность в каче-
стве одной из приоритетных задач сессии. Любого 
рода дискриминация в Организации Объединен-
ных Наций недопустима. Женщинам должна быть 
отведена по праву им принадлежащая центральная 
роль во всей нашей работе.

Я также с большим удовлетворением отметил 
включение в доклад Совета по правам человека 
принятой по инициативе Исландии резолюции 
41/14 о равной оплате труда. Права женщин долж-
ны соблюдаться повсюду. В конце концов, на дворе 
2019 год. Мы проделали большую работу.

Кроме того, нужно обеспечивать защиту прав 
каждого, кому угрожает опасность быть забытым. 
Это относится ко всем, чьи права регулярно 

ущемляются, включая перемещенных лиц, инвали-
дов и представителей коренных народов.

Двадцатого ноября мы будем отмечать трид-
цатую годовщину принятия Конвенции о правах 
ребенка. Осознание того, что дети — это тоже 
люди, должно служить всем нам напоминанием 
о необходимости защищать права детей во всем 
мире, с тем чтобы дети не просто выживали, но и 
благоденствовали. Уверен, что могу рассчитывать 
на то, что государства-члены будут обеспечивать 
всеохватность во всех аспектах своей работы здесь, 
в Генеральной Ассамблее.

Советом по правам человека был предпринят 
целый ряд шагов по обеспечению всеохватности, 
одним из примеров которых является создание 
Добровольного целевого фонда технической по-
мощи для обеспечения участия наименее развитых 
стран и малых островных развивающихся госу-
дарств в его работе. Я выражаю признательность 
тем, кто оказывал и оказывает поддержку этому 
целевому фонду, а также государствам-членам 
за продемонстрированную ими дальновидность 
при принятии резолюции 42/32 Совета по правам 
человека.

По сути, доклад Совета по правам человека со-
гласуется не только с вышеупомянутыми приори-
тетами в области образования и всеохватности, но 
и со всеми приоритетными темами, определенными 
мною для рассмотрения в рамках семьдесят четвер-
той сессии, включая обеспечение мира и безопас-
ности посредством предотвращения конфликтов, 
искоренение нищеты и голода и принятие мер, свя-
занных с изменением климата. Давно стало ясно, 
что большинство жестоких конфликтов, с кото-
рыми нам приходится вести борьбу сегодня, изна-
чально вызваны нарушениями прав человека или 
пренебрежением ими. Мы все, государства-члены 
и каждый человек в отдельности, обязаны отстаи-
вать равное достоинство и права человека всех лю-
дей во всем мире. Защищать права людей, которым 
мы служим, — наш долг. Уверен, что совместными 
усилиями мы добьемся успеха в обеспечении все-
общего блага.

В соответствии с резолюцией 65/281 Генераль-
ной Ассамблеи я предоставляю слово Председате-
лю Совета по правам человека Его Превосходитель-
ству Коли Секу.
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Г-н Сек (Сенегал), Председатель Совета по пра-
вам человека (говорит по-французски): Сегодня я 
в своем качестве Председателя Совета по правам 
человека представляю на рассмотрение Ассамблеи 
доклад Совета (A/74/53 и A/74/53/Add.1), подготов-
ленный в соответствии с резолюциями 60/251 и 
65/281.

На протяжении всего этого года Совет в своей 
деятельности строго следовал мандату, возложен-
ному на него Ассамблеей, прежде всего в части по-
ощрения всеобщего уважения и защиты всех прав 
человека и основных свобод для всех без каких-ли-
бо различий и на справедливой и равной основе. 
Сегодня я представлю государствам-членам обзор 
тем и положения в различных странах, которые 
были предметом дискуссий и обсуждений в Совете.

В этом году Совет по правам человека провел 
три очередные сессии, в рамках которых им был 
рассмотрен широкий круг вопросов, требовавших 
его внимания и принятия необходимых мер. Ход и 
итоги работы Совета в этом году кратко изложены 
в представленном на рассмотрение Ассамблеи до-
кладе, в котором содержится информация о дея-
тельности, а также о резолюциях, решениях и заяв-
лениях Председателя, принятых на трех очередных 
сессиях.

В прошедшем году Совет уделял основное вни-
мание новым ситуациям и темам, не включавшим-
ся ранее в его повестку дня. Так, Совет рассмотрел 
положение в области прав человека в таких стра-
нах, как Никарагуа, Филиппины и Венесуэла. Он 
постановил создать новую миссию по установле-
нию фактов, которая должна будет представить 
ему свой доклад в сентябре 2020 года. Совет также 
рассмотрел вопрос о дискриминации в отношении 
женщин и девочек в областях спорта, равной опла-
ты труда и права на развитие, постановив учредить 
в этой связи новый вспомогательный экспертный 
механизм.

Совет продолжал уделять особое внимание 
вопросам оказания технической помощи и наращи-
вания потенциала, особенно в отношении Камбод-
жи, Грузии, Ливии, Мали, Центральноафриканской 
Республики, Демократической Республики Конго, 
Сомали, Судана, Украины, Венесуэлы и Йемена.

На важность оказания технической помощи и 
укрепления потенциала указывает тот факт, что 

Совет ежегодно организует обсуждения, направ-
ленные на содействие обмену опытом и передо-
вой практикой и техническому сотрудничеству 
в области поощрения и защиты прав человека. 
Проходившее в этом году обсуждение «за круглым 
столом», посвященное теме налаживания техниче-
ского сотрудничества и укрепления потенциала в 
области прав человека пожилых людей, позволило 
Совету выявить основные пробелы в защите прав 
пожилых людей, а также наметить возможные меры 
по их устранению на основе технического сотруд-
ничества и наращивания потенциала.

Некоторые резолюции Совета содержат кон-
кретные рекомендации в адрес Генеральной Ассам-
блеи. Помимо уже упомянутых мною резолюций, в 
резолюции 40/17 о положении в области прав чело-
века в Сирийской Арабской Республике Генераль-
ной Ассамблее рекомендуется препроводить все до-
клады, представленные Независимой международ-
ной комиссией по расследованию событий в Сирий-
ской Арабской Республике, Совету Безопасности 
для принятия соответствующих мер.

В резолюции 41/14 о равной оплате труда со-
держится адресованная Генеральной Ассамблее 
рекомендация провозгласить Международный 
день равной оплаты труда в ознаменование уси-
лий всех заинтересованных сторон по достижению 
этой цели и настоятельно призвать к дальнейшим 
действиям по достижению цели равной оплаты за 
труд равной ценности для всех. В своей резолюции 
42/2 о положении в области прав человека в Йемене 
Совет в связи с представленным Группой видных 
международных и региональных экспертов все-
объемлющим письменным докладом рекомендует 
Генеральной Ассамблее препроводить этот доклад 
всем соответствующим органам Организации Объ-
единенных Наций. В резолюции 42/3 о положении 
в области прав человека мусульман народности 
рохинджа и других меньшинств в Мьянме Совет 
рекомендует Генеральной Ассамблее препрово-
дить представленные на эту тему доклады всем 
соответствующим органам Организации Объеди-
ненных Наций и просит Председателя независимой 
международной миссии по установлению фактов 
относительно Мьянмы представить эти доклады 
Генеральной Ассамблее на ее семьдесят четвертой 
сессии. В своей резолюции 42/26 о положении в об-
ласти прав человека в Бурунди Совет рекоменду-
ет Генеральной Ассамблее препроводить доклад 
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Комиссии по расследованию событий в Бурунди 
соответствующим органам Организации Объеди-
ненных Наций для его рассмотрения и принятия 
надлежащих мер с учетом выводов и рекомендаций 
Комиссии на этот счет. Наконец, в своей резолюции 
42/29, озаглавленной «От слов к делу: глобальный 
призыв к конкретным действиям по борьбе против 
расизма, расовой дискриминации, ксенофобии и 
связанной с ними нетерпимости», Совет, ссылаясь 
на Форум по проблеме лиц африканского проис-
хождения, настоятельно призвал Генеральную Ас-
самблею определить порядок проведения Форума в 
ходе ее семьдесят четвертой сессии.

С учетом проблем и вызовов, стоящих сегодня 
перед миром, после ратификации международных 
договоров в области прав человека и принятия по-
литических обязательств на самом высоком госу-
дарственном уровне возникает крайняя необходи-
мость в повышении эффективности осуществления 
стандартов в области прав человека через между-
народные правозащитные механизмы в целом и 
механизм универсального периодического обзора 
(УПО) в частности. Благодаря созданию механиз-
ма универсального периодического обзора в распо-
ряжении государств — членов Организации Объ-
единенных Наций теперь есть уникальный форум 
для обмена передовым опытом и сотрудничества в 
области поощрения прав человека, а также обеспе-
чения соблюдения принципов неизбирательности, 
беспристрастности и объективности.

Все 193 государства-члена дважды принимали 
участие в универсальных периодических обзорах, 
и 1 мая 2017 года начался третий обзорный цикл 
продолжительностью четыре с половиной года. 
Продолжающееся всеобщее участие в УПО на вы-
соком уровне отражает политическую волю госу-
дарств-членов и их решительное стремление про-
должать этот коллегиальный диалог по вопросам, 
касающимся прав человека, на равноправной осно-
ве и в контексте, более располагающем к сотруд-
ничеству, уделяя при этом пристальное внимание 
выполнению принятых рекомендаций и осущест-
влению последующей деятельности. Следует также 
подчеркнуть связь между УПО и оказанием техни-
ческой помощи и укреплением потенциала.

В ходе этапа заседаний высокого уровня Сове-
та, который проходит ежегодно в течение сессии в 
феврале-марте, ряд высокопоставленных лиц полу-

чает возможность представить свои стратегии в об-
ласти прав человека. В этом году в этапе заседаний 
высокого уровня приняли участие 95 таких орато-
ров, в том числе Генеральный секретарь Антониу 
Гутерриш.

Я хотел бы подчеркнуть, что эффективное уча-
стие в работе Совета по правам человека остается 
приоритетной задачей для всех государств, незави-
симо от того, являются они членами Совета или нет. 
В этой связи я с особым удовлетворением отмечаю 
усилия наименее развитых стран и малых остров-
ных развивающихся государств, которые принима-
ют активное участие в работе Совета, что способ-
ствует соблюдению характерного для Организации 
Объединенных Наций принципа универсальности. 
Благодаря целевому фонду для поддержки участия 
в работе Совета наименее развитых стран и малых 
островных развивающихся государств, в этом году 
в работе Совета смогли принять участие 33 делега-
та из 32 таких стран, включая 11 малых островных 
развивающихся государств, не имеющих посто-
янного представительства в Женеве. Я призываю 
больше государств вносить взносы в этот фонд, с 
тем чтобы Совет мог и впредь помогать этим го-
сударствам вносить существенно важный вклад в 
его работу. В соответствии с резолюцией 34/40 и 
с опорой на позитивные итоги своего первого се-
минара для Карибского региона 20 ноября целевой 
фонд проведет второй региональный семинар для 
Тихоокеанского региона в Нади, Фиджи, в котором 
я приму участие. На этом семинаре будет принята 
декларация о расширении участия тихоокеанских 
развивающихся стран в работе Совета.

В 2011 году Совет постановил учредить целе-
вую группу для улучшения доступа инвалидов к 
участию в его работе, его ресурсам и документам 
в соответствии с международными стандартами 
доступности для инвалидов. Я рад сообщить чле-
нам Ассамблеи, что целевая группа продолжает 
предпринимать инициативы, призванные расши-
рить возможности для участия инвалидов в работе 
Совета, как это также подчеркивается в недавнем 
докладе Объединенной инспекционной группы о 
расширении доступной среды для инвалидов на 
конференциях и совещаниях системы Организации 
Объединенных Наций (JIU/REP/2018/6). В частно-
сти, благодаря информационно-пропагандистской 
деятельности целевой группы Совет смог провести 
в 2019 году восемь полностью доступных заседаний 
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с использованием сурдоперевода и субтитров, тогда 
как в 2011 году было проведено лишь одно такое 
заседание. Кроме того, Совет осуществляет свою 
политику обеспечения полной доступности, в соот-
ветствии с которой через экстранет Совета можно 
загрузить только документы в доступном формате, 
в том числе заявления государств и других участ-
ников его работы. Целевая группа начала предпри-
нимать эти усилия еще до того, как была принята 
Стратегия Организации Объединенных Наций по 
интеграции инвалидов, о начале осуществления ко-
торой заявил Генеральный секретарь в начале этого 
года, и ее усилия полностью соответствуют данной 
стратегии и представляют собой конкретный вклад 
Совета в достижение цели обеспечения участия ин-
валидов, их защиты от дискриминации и реализа-
ции их прав человека.

В рамках обсуждения работы Совета и до-
стигнутых им успехов было бы упущением не от-
метить существенно важный вклад гражданского 
общества и межправительственных организаций. 
Гражданское общество играет важнейшую роль в 
обеспечении того, чтобы обсуждения в Совете со-
храняли свою актуальность и не были оторваны от 
реального положения дел на местах. Оба сектора 
призваны играть ключевую роль в усилиях по на-
блюдению и наращиванию потенциала в странах 
происхождения. Поэтому крайне важно и впредь 
обеспечивать возможности для активного участия 
гражданского общества и его вклада в работу Со-
вета, которые делают это орган уникальным среди 
других межправительственных органов Организа-
ции Объединенных Наций. После того, как в про-
шлом году до моего сведения были доведены со-
общения о преследовании и запугивании, мне, к 
сожалению, неоднократно приходилось повторять, 
что акты преследования или запугивания в отно-
шении тех, кто сотрудничает с правозащитными 
механизмами Организации Объединенных Наций, 
являются неприемлемыми и должны прекратиться.

Прежде чем завершить свое выступление, я 
хотел бы затронуть вопрос о предстоящем обзоре 
статуса Совета Генеральной Ассамблеей. В резо-
люции 65/281 Ассамблея указала, что она проведет 
обзор статуса Совета в качестве вспомогательного 
органа Генеральной Ассамблеи в надлежащий мо-
мент, но не ранее чем через 10 лет и не позднее чем 
через 15 лет после принятия этой резолюции. Ге-
неральная Ассамблея поставила перед собой цель 

завершить обзор статуса Совета в период с июня 
2021 года по июнь 2026 года. На мой взгляд, лишь 
тесное сотрудничество между Советом по пра-
вам человека и Ассамблеей позволит добиться той 
цели, которую поставила перед собой Генеральная 
Ассамблея в резолюции 65/281. Я хотел бы отме-
тить, что в ходе обзора 2011 года Ассамблея и Со-
вет тесно взаимодействовали по вопросу о статусе 
Совета. Председатель Совета тогда даже назначил 
координатора по сотрудничеству между Женевой и 
Нью-Йорком. Оба процесса в Женеве и Нью-Йорке 
проходили в атмосфере согласия и взаимного ува-
жения. Поэтому Ассамблее и правозащитной систе-
ме Организации Объединенных Наций было бы це-
лесообразно воспользоваться теми же механизмами 
координации и сотрудничества в ходе следующего 
обзора.

Председатель (говорит по-английски): Я благо-
дарю Председателя Совета по правам человека за 
его доклад.

Сейчас я предоставляю слово наблюдателю от 
Европейского союза.

Г-н Гондзато (Европейский союз) (говорит по-
английски): Я имею честь выступать от имени Евро-
пейского союза (ЕС). К этому заявлению присоеди-
няются страны-кандидаты: Северная Македония, 
Черногория и Албания и страна — участница Про-
цесса стабилизации и ассоциации и потенциальный 
кандидат Босния и Герцеговина

Европейский союз хотел бы тепло поблаго-
дарить Председателя Совета по правам человека 
(СПЧ) посла Коли Сека за представление ежегодно-
го доклада Совета Генеральной Ассамблее (A/74/53) 
и за его умелое руководство работой Совета в 2019 
году.

Две недели назад Верховный комиссар Органи-
зации Объединенных Наций по правам человека в 
начале своего заявления в Третьем комитете отме-
тила, что:

«мы, бесспорно, сталкиваемся с усиливающи-
мися вызовами для многосторонности и для 
многих основных международных договоров, 
законодательных норм и ценностей в области 
прав человека. Мы становимся свидетелями 
роста ксенофобии, ненавистнических высказы-
ваний, движений против равенства женщин и 
прав меньшинств, а также ограничения граж-
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данского пространства и растущего неравен-
ства в доходах, уровне достатка, доступе к ре-
сурсам и к правосудию».

Слова Верховного комиссара приобретают еще 
большую значимость в связи с тем, что все права 
человека универсальны, неделимы, взаимозависи-
мы и взаимосвязаны. Мы никогда не должны забы-
вать об этом.

В отчетный период СПЧ принял 88 резолюций, 
42 решения по итогам универсального периодиче-
ского обзора и два заявления Председателя. Эти 
цифры говорят о том, что страны всех регионов 
планеты придают большое значение работе Сове-
та. СПЧ играет важную роль в содействии реше-
нию проблем, упомянутых Верховным комиссаром 
по правам человека. На этапе заседаний высокого 
уровня Совет провел дискуссионный форум по во-
просам прав человека в условиях многосторонно-
сти, уделив особое внимание роли прав человека в 
укреплении многосторонних начал.

В повестку дня СПЧ включен пункт, посвящен-
ный борьбе с расизмом, и впервые за многие годы 
без голосования была принята разработанная под 
руководством Группы африканских государств ре-
золюция по этому вопросу (резолюция 42/29). Раз-
ногласия сохраняются, но все стороны приложили 
усилия для согласования компромиссных форму-
лировок. Во многих сделанных в этом году заяв-
лениях ораторы говорили о борьбе с разжиганием 
ненависти. ЕС руководил согласованием еще одной 
резолюции о свободе религии или убеждений (ре-
золюция 40/10), в которой мандат Специального до-
кладчика по этому вопросу был продлен еще на три 
года. Кроме того, в сотрудничестве с правитель-
ством Дании ЕС организовал в Женеве совещание 
по подведению итогов Стамбульского процесса, а 
правительство Нидерландов организовало седьмое 
совещание в рамках этого процесса, которое состо-
ится в этой стране через две с небольшим недели. 
Его проведение дает замечательную возможность 
для коллективного рассмотрения проблем нетер-
пимости, стигматизации, дискриминации, подстре-
кательства к насилию и насилия, мотивированного 
религиозными соображениями или убеждениями. 
Кроме того, это совещание позволит сохранить 
важную роль Рабатского плана действий. Мы одо-
бряем работу СПЧ, которую он проделал, стремясь 
противостоять тем, кто препятствует обеспече-

нию гендерного равенства, и по итогам которой 
он принял ряд жестких резолюций относительно 
всесторонней реализации прав человека женщин и 
девочек и обеспечения гендерного равноправия — 
резолюций, касающихся борьбы с насилием в от-
ношении женщин и девочек, с детскими, ранними 
и принудительными браками, с дискриминацией в 
отношении женщин, а также призывающих к рав-
ной оплате труда. В отношении борьбы за права лю-
дей, принадлежащих к различным уязвимым груп-
пам, мы хотели бы упомянуть о продлении мандата 
Независимого эксперта по вопросу о защите от на-
силия и дискриминации по признаку сексуальной 
ориентации и гендерной идентичности, а также о 
резолюциях, касающихся коренных народов и прав 
человека мигрантов. СПЧ включил в свою работу 
различные аспекты Повестки дня в области устой-
чивого развития на период до 2030 года, тем самым 
способствуя борьбе с растущим неравенством в до-
ходах, благосостоянии и доступе к ресурсам.

В этом году был достигнут реальный прогресс 
в плане обеспечения участия в нашей работе граж-
данского общества, что является одной из важ-
нейших задач для ЕС. В марте Европейский союз 
с гордостью поддержал подготовленную по ини-
циативе Норвегии резолюцию о признании вклада 
защитников экологических прав человека в осу-
ществление прав человека, охрану окружающей 
среды и устойчивое развитие (резолюция 40/11). 
В дальнейшем Совет по правам человека на своей 
сентябрьской сессии решительно одобрил резолю-
цию относительно репрессий (резолюция 42/28), 
которая получила решительную поддержку со сто-
роны государств — членов ЕС. Акты запугивания 
и репрессий в отношении тех, кто сотрудничал, со-
трудничает или стремится сотрудничать с правоза-
щитными механизмами Организации Объединен-
ных Наций, просто недопустимы. В этой резолю-
ции Генеральную Ассамблею весьма уместно про-
сят продолжать заниматься этим вопросом. Работая 
в Женеве и Нью-Йорке, мы должны решительно 
осуждать такие акты, и в этой связи ЕС дает высо-
кую оценку активной роли Председателя Совета по 
правам человека, который в рамках механизма его 
добрых услуг освещает важную работу Бюро Сове-
та по правам человека в этой связи.

ЕС полон решимости более эффективно предот-
вращать нарушения прав человека руководством 
предприятий, а также расширять и облегчать доступ 
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к средствам правовой защиты для пострадавших от 
таких нарушений как в ЕС, так и за его пределами. 
Действующее законодательство ЕС позволяет по-
терпевшим от нарушений прав человека, совершае-
мых корпорациями, находить адекватные средства 
правовой защиты. ЕС старается наработать солид-
ную законодательную и нормативную базу в этой 
сфере и подчеркивает, что целью любого юриди-
чески обязательного документа должно являться 
укрепление защиты и соблюдения прав человека, 
а также создание равных условий для компаний во 
всем мире. Любой такой документ должен разраба-
тываться исходя из этой задачи, и его необходимо 
эффективно применять и выполнять. Важно так-
же, чтобы такие документы пользовались твердой 
межрегиональной поддержкой как развивающихся, 
так и развитых стран. ЕС будет и впредь сотрудни-
чать со всеми государствами и заинтересованными 
субъектами ради достижения реального прогресса 
по вопросам предпринимательской деятельности и 
прав человека.

Исходя из нашей давней и принципиальной по-
зиции против применения высшей меры наказания, 
на сорок второй сессии Совета по правам человека 
ЕС поддержал резолюцию, посвященную защите и 
поощрению соблюдения прав человека в контексте 
смертной казни (резолюция 42/24). В этой резолю-
ции подтверждается, что государствам — участ-
никам Факультативного протокола Международ-
ному пакту о гражданских и политических правах 
запрещено вновь вводить смертную казнь и что 
возобновление такой практики осуждается во всех 
случаях. В то время как конечной целью должна 
быть полная отмена смертной казни, в резолюции 
подчеркивается, что в тех случаях, когда смерт-
ная казнь все еще применяется — что само по себе 
весьма прискорбно — ее, согласно нормам между-
народного права в области прав человека, надлежит 
применять исключительно в качестве наказания за 
самые тяжкие преступления. Европейский союз 
поддерживает резолюцию, принятую Советом в 
отношении прав человека и борьбы с терроризмом 
(резолюция 42/18), но хотел бы надеяться, что при 
принятии и применении контртеррористических 
мер государства будут уделять более пристальное 
внимание необходимости соблюдения международ-
ного права, в том числе прав человека и основных 
свобод всех людей. ЕС выражает также обеспокоен-
ность по поводу сохранения целостности мандата 

Специального докладчика по этому вопросу. Защи-
та его мандата будет оставаться одним из главных 
приоритетов ЕС.

Семнадцатого октября Генеральная Ассамблея 
избрала 14 новых членов Совета по правам чело-
века (см. A/74/PV.17). Мы удовлетворены, в част-
ности, более широким многообразием членского 
состава СПЧ и призываем страны, которые еще 
никогда не были его членами, рассмотреть возмож-
ность выдвижения своих кандидатур. Членство в 
Совете подразумевает большую ответственность. 
В резолюции 60/251 предусматривается, что чле-
ны Совета должны поддерживать самые высокие 
стандарты поощрения и защиты прав человека и в 
полной мере сотрудничать с Советом. Поздравляя 
новых членов, мы также напоминаем им о необхо-
димости уделять должное внимание положению в 
области прав человека в их собственных странах и 
в полной мере сотрудничать с механизмами Совета 
в поощрении и защите всех прав человека без ка-
кой-либо дискриминации.

Ни в одном государстве положение с соблюде-
нием прав человека нельзя назвать идеальным, но 
мы ожидаем от членов Совета по правам человека, 
особенно от вновь избранных, что они будут уча-
ствовать в его работе, добиваясь улучшения ситуа-
ции с правами человека в своих странах и реагируя 
на все нарушения прав человека, которые выносятся 
на обсуждение в Совете в силу их серьезного харак-
тера. В этой связи мы напоминаем Венесуэле, Ли-
вии, Судану, Демократической Республике Конго, 
Эритрее, Сомали и Филиппинам об их конкретных 
обязательствах сотрудничать с Советом в качестве 
его членов. Мы также настоятельно призываем все 
государства и другие заинтересованные стороны 
сотрудничать со специальными процедурами, ко-
торые служат одним из средств усиления защиты и 
поощрения прав человека. Пользуясь этой возмож-
ностью, мы призываем все государства, которые 
еще этого не сделали, направить постоянно дей-
ствующие приглашения мандатариям всех специ-
альных процедур.

Работа СПЧ в Мьянме, Бурунди, Йемене, Си-
рии, Южном Судане, Шри-Ланке и Венесуэле за-
ключается главным образом в том, чтобы привлечь 
к ответственности виновных в совершении нару-
шений и попрании прав человека в этих странах. В 
отношении Мьянмы ЕС одобряет работу Независи-
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мой международной миссии по установлению фак-
тов относительно Мьянмы, которая пролила свет на 
грубые нарушения прав человека в этой стране. ЕС 
также с удовлетворением отмечает объявление Ге-
нерального секретаря о том, что Независимый меха-
низм по расследованию для Мьянмы, который был 
учрежден Советом по правам человека в прошлом 
году и создание которого было одобрено Генераль-
ной Ассамблеей (резолюция 73/264), 30 августа был 
полностью сформирован и приступил к своей важ-
ной работе. Мы призываем правительство Мьянмы 
предоставить Механизму доступ ко всем объектам, 
сотрудничать с ним и обеспечить наступление всей 
полноты ответственности для виновных в случаях 
нарушения и ущемления прав человека. ЕС удов-
летворен дальнейшим тесным и конструктивным 
сотрудничеством с Организацией исламского со-
трудничества и тем, что в ходе сорок второй сессии 
СПЧ наши две организации вновь представили со-
вместную резолюцию (резолюция 42/3).

Европейский союз приветствует продление 
мандата и работы Комиссии по расследованию со-
бытий в Бурунди, поскольку положение в области 
прав человека в стране остается крайне серьезным. 
Третий год подряд Комиссия документально фик-
сирует преступления против человечности и слу-
чаи грубого нарушения и попрания прав человека. 
Руководствуясь принципами раннего предупреж-
дения и предотвращения, Комиссия также выяви-
ла ряд факторов риска, связанных со сложившейся 
обстановкой. За развитием ситуации необходимо 
следить с максимальной бдительностью. ЕС сожа-
леет о том, что правительство Бурунди отказалось 
сотрудничать с Комиссией, и осуждает угрозы в 
адрес ее членов и их запугивание. Мы призываем 
бурундийские власти возобновить сотрудничество 
с Комиссией и всеми соответствующими правоза-
щитными механизмами, в том числе с Управлением 
Верховного комиссара Организации Объединен-
ных Наций по правам человека.

ЕС приветствует продление мандата Специаль-
ного докладчика по вопросу о положении в обла-
сти прав человека в Беларуси. В этом году мы по-
пытались наладить взаимодействие с Беларусью в 
стремлении убедить власти страны в необходимости 
твердо встать на путь сотрудничества. Хотя мы, со 
своей стороны, вели переговоры конструктивно и 
добросовестно, правительство страны, к сожале-
нию, предпочло отвергнуть предложение строить 

отношения на основе сотрудничества, в связи с чем 
нам вновь пришлось представить проект резолю-
ции с просьбой о продлении мандата Специального 
докладчика, что особенно важно в свете предсто-
ящих в Беларуси парламентских и президентских 
выборов.

Серьезную обеспокоенность у нас вызывает си-
туация в Йемене. Группа видных международных 
и региональных экспертов по Йемену представила 
Совету по правам человека обширные и убедитель-
ные доказательства нарушений международного 
гуманитарного права и права прав человека всеми 
сторонами конфликта. Такие нарушения и злоупо-
требления, которые продолжаются, несмотря на 
наметившееся несколько недель назад относитель-
ное снижение интенсивности боевых действий, 
должны надлежащим образом документироваться 
и расследоваться. В этой связи ЕС поддержал ре-
золюцию 39/16 СПЧ, предусматривающую продле-
ние мандата Группы экспертов и содержащую об-
ращенный ко всем государствам призыв в полной 
мере сотрудничать с Советом.

ЕС по-прежнему весьма обеспокоен положе-
нием в области прав человека в Сирии. Мы при-
ветствуем заявление Генерального секретаря о до-
стижении договоренности о создании возглавля-
емого самими сирийцами и действующего при их 
активном участии конституционного комитета. ЕС 
воздает должное Специальному посланнику за со-
действие достижению соглашения в соответствии 
с резолюцией 2254 (2015) Совета Безопасности. Мы 
заявили о своей готовности оказать любую под-
держку в налаживании реального политического 
процесса, который должен быть подкреплен суще-
ственным прогрессом на местах. ЕС призывает все 
стороны поддержать этот процесс и воздерживаться 
от действий, которые могут привести к его срыву, 
незамедлительно вернуться к ранее согласованно-
му прекращению огня и обеспечить защиту граж-
данского населения. ЕС намерен держать ситуацию 
с правами человека в Сирии под постоянным кон-
тролем, в том числе в рамках СПЧ. В этой связи мы 
вновь заявляем о нашей поддержке важной работы, 
осуществляемой комиссией по расследованию и 
Международным беспристрастным и независимым 
механизмом для содействия проведению рассле-
дований в отношении лиц, которые несут ответ-
ственность за наиболее серьезные преступления по 
международному праву, совершенные в Сирийской 
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Арабской Республике с марта 2011 года, и их судеб-
ному преследованию. Мы также отмечаем важную 
роль, которую мог бы играть в этом отношении 
Международный уголовный суд, и имеющееся у 
Совета Безопасности право передавать такие ситу-
ации на рассмотрение Суда.

В докладе Верховного комиссара подтвержда-
ется серьезный характер нарушений и злоупотре-
блений в области прав человека, совершаемых в ус-
ловиях безнаказанности в Венесуэле. ЕС призывает 
компетентные венесуэльские органы полностью 
выполнить все содержащиеся в докладе рекомен-
дации и сотрудничать с Управлением Верховного 
комиссара, Советом по правам человека и его ме-
ханизмами, включая недавно созданную миссию по 
установлению фактов.

Мы приветствуем постоянную поддержку, 
оказываемую Грузии и Украине. ЕС по-прежнему 
глубоко обеспокоен продолжающимися наруше-
ниями прав человека и злоупотреблениями, со-
вершаемыми в отношении лиц, проживающих в 
районах на востоке Украины, не контролируемых 
правительством Украины, и в незаконно аннекси-
рованных Российской Федерацией Автономной 
Республике Крым и городе Севастополе. Работа 
миссии по мониторингу соблюдения прав челове-
ка в Украине и регулярное представление Совету 
по правам человека обновленной информации Вер-
ховным комиссаром являются элементами очень 
важного механизма, позволяющего нам получать 
беспристрастную информацию и обновления непо-
средственно с места событий и обеспечивать, что-
бы этому вопросу по-прежнему отводилось видное 
место в повестке дня СПЧ. Мы подчеркиваем, что 
всем международным правозащитникам и меха-
низмам мониторинга должен быть предоставлен 
полный, свободный и неограниченный доступ ко 
всей суверенной территории Украины. Мы также 
с удовлетворением отмечаем предоставление Вер-
ховным комиссаром на регулярной основе в устной 
и письменной форме обновленной информации по 
Грузии в рамках пункта 10 повестки дня и настоя-
тельно призываем субъекты, осуществляющие фак-
тический контроль, предоставить беспрепятствен-
ный доступ Управлению Верховного комиссара и 
другим международным правозащитным механиз-
мам в регионы Грузии — Абхазию и Цхинвальский 
регион/Южную Осетию.

Что касается Судана, то Европейский союз при-
ветствует продление мандата независимого экспер-
та и принятое на себя суданским правительством 
обязательство по созданию в Хартуме наделенно-
го всеми необходимыми полномочиями страново-
го отделения Управления Верховного комиссара 
по правам человека, а также полевых отделений 
в Дарфуре, Голубом Ниле, Южном Кордофане и 
в восточной части Судана. Власти Судана смогут 
полагаться на поддержку со стороны этих двух ме-
ханизмов в своих усилиях по урегулированию по-
ложения в области прав человека и достижению, 
в результате, прогресса в деле его превращения в 
более стабильную, демократическую и процветаю-
щую страну. ЕС привержен продолжению сотруд-
ничества со всеми заинтересованными сторонами, 
преследуя цель оказания поддержки Судану в до-
стижении этого прогресса.

Положению в области прав человека в Са-
удовской Аравии и Камеруне были посвящены 
принимавшиеся СПЧ совместные заявления. В 
прошлом году Совет по правам человека также 
продемонстрировал свою приверженность оказа-
нию правительствам Демократической Республики 
Конго, Ливии, Мали, Сомали, Центральноафрикан-
ской Республики и Камбоджи технической помощи 
и помощи в наращивании их потенциала в области 
поощрения прав человека.

Мы также приветствуем принятие по инициа-
тиве группы стран региона резолюции 40/2 СПЧ, 
в которой содержится просьба к Управлению Вер-
ховного комиссара по правам человека следить за 
положением в области прав человека в Никарагуа. 
Надеемся, что СПЧ будет и впредь внимательно 
следить за ситуациями, в которых предоставление 
технической помощи и помощи в наращивании по-
тенциала может привести к позитивным переме-
нам, и при необходимости принимать надлежащие 
меры. Европейский союз призывает предоставить 
беспрепятственный доступ ко всем территориям 
международным механизмам по наблюдению за 
положением в области прав человека.

Кроме того, мы приветствуем продление стра-
новых мандатов специальных докладчиков по во-
просу о положении в области прав человека в Мьян-
ме, Иране, Корейской Народно-Демократической 
Республике и Эритрее, а также продление мандата 
Комиссии по правам человека в Южном Судане.
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Чтобы быть в состоянии решать стоящие перед 
ним задачи, СПЧ должен неуклонно стремиться к 
повышению эффективности собственных усилий, 
постоянно анализируя их воздействие на ситуацию 
на местах. Надеемся, что нынешний Председатель 
будет продолжать работу своих предшественников, 
и желаем ему успехов. Члены СПЧ и наблюдатели 
теперь лучше осознают необходимость более эффек-
тивного использования инструментария Совета. По 
мнению Европейского союза, необходимо и впредь 
повышать уровень взаимодействия между СПЧ и 
Третьим комитетом, обеспечивая при этом уваже-
ние мандата, независимости и сферы охвата Совета. 
Кроме того, мы с удовлетворением отмечаем согла-
сованность в работе СПЧ, Консультативного коми-
тета по административным и бюджетным вопросам 
и Пятого комитета, которая способствует надлежа-
щему проведению и финансированию санкциони-
рованных Советом мероприятий.

Совет по правам человека, включая его систе-
му специальных процедур, механизмы обеспечения 
подотчетности и проведения универсального пери-
одического обзора и все другие действующие в его 
рамках механизмы, вносит значительный вклад в 
поощрение и защиту прав человека во всем мире. 
Посредством реализации возложенных на него 
полномочий по оказанию технического содействия 
и поддержки в наращивании потенциала он также 
помогает странам, оказавшимся в ситуации кризи-
са в области прав человека, разрабатывать и про-
водить в жизнь правозащитные стратегии и выпол-
нять их международные обязательства.

Повышению превентивной роли СПЧ могло 
бы способствовать более широкое использова-
ние его механизмов, включая передачу, когда это 
уместно, соответствующих докладов и других 
материалов Совету Безопасности. В текущем 
году СПЧ обращался к Генеральной Ассамблее с 
предложениями на этот счет в отношении Сирии, 
Мьянмы, Бурунди и Йемена.

В заключение я хотел бы отметить, что Евро-
пейский союз будет и впредь вносить свой вклад во 
взаимодействие с механизмами СПЧ и всеми заин-
тересованными сторонами, занимающимися поощ-
рением и защитой прав человека, в том числе путем 
представления проектов резолюции по вопросу о 
правах ребенка — совместно с Группой государств 
Латинской Америки и Карибского бассейна, и про-

ектов резолюций о свободе религии и убеждений и 
о положении в различных странах.

Г-жа Родригес Камехо (Куба) (говорит по-
испански): Делегация Кубы приветствует Пред-
седателя Совета по правам человека г-на Коли 
Сека и поздравляет его с успешным исполнением 
возложенных на него на этом посту обязанностей.

Памятуя о том, что избирательность, двойные 
стандарты и политические манипуляции в вопро-
сах прав человека в свое время привели к роспуску 
ныне упраздненной Комиссии по правам челове-
ка, мы с озабоченностью отмечаем, что эта нега-
тивная практика начинает вновь набирать силу в 
работе Совета, что не способствует утверждению 
духа диалога и сотрудничества, который должен 
преобладать в этом органе, и лишь порождает 
конфронтацию.

Добиться прогресса в деле поощрения и защи-
ты всех прав человека для всех возможно только 
при условии соблюдения принципов универсально-
сти, объективности и недискриминации — именно 
этим обусловлена важность универсального перио-
дического обзора, который является единственным 
действующим универсальным механизмом для все-
стороннего анализа положения в области прав че-
ловека во всех странах на равной основе. Принципы 
универсальности, объективности и недискримина-
ции должны в полной мере соблюдаться в рамках 
специальных процедур Совета и договорными ор-
ганами по правам человека. Мы с сожалением от-
мечаем, что в некоторых случаях этого не проис-
ходит, поскольку, в то время как в адрес различных 
стран Юга продолжают высказываться резкие кри-
тические замечания, в некоторых высокоразвитых 
странах по-прежнему замалчиваются случаи явно-
го нарушения прав человека. Поэтому мы хотели 
бы напомнить Ассамблее о том, что мандатарии 
специальных процедур должны соблюдать кодекс 
поведения, принятый в рамках процесса институ-
ционального строительства Совета.

Мы разделяем мнение о том, что Совет по пра-
вам человека может и должен работать лучше. В 
то же время мы понимаем, что любые процедуры, 
направленные на повышение его эффективности и 
совершенствование его методов работы, должны 
разрабатываться в полном соответствии с пакетом 
мер по институциональному строительству. Совет 
является и должен оставаться вспомогательным 
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органом Генеральной Ассамблеи и, следовательно, 
должен быть ей подотчетен. Однако это не означает, 
что необходимо ограничить инициативы в рамках 
Третьего комитета или Совета или что представ-
ление инициатив на рассмотрение одного из этих 
органов, а также Генеральной Ассамблеи является 
дублированием усилий. Мы выступаем против уси-
лий по налаживанию более тесных связей между 
Советом по правам человека и Советом Безопасно-
сти. Вопросы прав человека не должны рассматри-
ваться, если так можно выразиться, сквозь призму 
угроз безопасности для обоснования необходимо-
сти осуществления Советом по правам человека 
превентивной деятельности.

Совету по правам человека еще многое пред-
стоит сделать не только в плане необходимого 
укрепления своей работы, но и в плане признания 
таких прав, как право на мир, развитие и между-
народную солидарность. Совет способен внести 
большой вклад в укрепление подлинно демократи-
ческого и справедливого международного порядка. 
Однако до тех пор, пока будет сохраняться нынеш-
ний несправедливый по своей природе междуна-
родный экономический и политический порядок, 
будут преобладать не права человека, а эгоистич-
ные и гегемонистские интересы. И до тех пор, пока 
в отношении стран Юга продолжают вводиться 
односторонние принудительные меры, полная реа-
лизация прав человека миллионами людей во всем 
мире будет представляться утопией. Экономиче-
ская, торговая и финансовая блокада, введенная 
Соединенными Штатами против Кубы почти шесть 
десятилетий назад, является наглядным примером 
такого рода мер и их воздействия на права человека. 
Эта преступная, направленная на геноцид полити-
ка является примером широкомасштабного, вопию-
щего и систематического нарушения прав человека 
всего кубинского народа и главным препятствием 
на пути нашего развития.

Куба будет и впредь содействовать поощрению 
и защите всех прав человека для всех людей, несмо-
тря на эту блокаду, которая приводит ко все более 
плачевным последствиям и явно направлена на то, 
чтобы, ущемив наш народ, заставить его сдаться. 
Этому не бывать. Мы будем и впредь защищать 
право народов на самоопределение, мир и развитие. 
Мы будем и впредь выступать за поощрение и за-
щиту не только экономических, социальных и куль-
турных прав, но и гражданских и политических 

прав, которые не менее важны. В этой связи Ассам-
блея может и впредь рассчитывать на решительную 
поддержку Кубы.

Г-н Рыбаков (Беларусь): Совет по правам чело-
века (СПЧ) является важным органом в междуна-
родной архитектуре правозащитных учреждений. 
В связи с возложенным на него мандатом он дол-
жен заниматься реальными вопросами прав чело-
века, которые серьезно влияют на качество жизни 
людей, и способствовать укреплению потенциала 
государств в этом направлении. Как показывают 
итоги универсального периодического обзора СПЧ, 
сегодня все государства нуждаются в усилении 
своих стремлений по выполнению национальной 
политики в области прав человека. Механизм уни-
версального периодического обзора — это главная 
ценность СПЧ. Именно через этот механизм СПЧ 
должен осуществлять неселективный мониторинг 
ситуации с правами человека во всех странах мира 
без исключения. К сожалению, СПЧ продолжает 
выходить за рамки универсального периодического 
обзора, занимаясь публичной политической пор-
кой, теряя из-за этого доверие к себе. Вообще-то 
парадоксально, что этот орган, СПЧ, который вроде 
как борется с репрессиями, сам превращается в ре-
прессивный орган.

СПЧ продолжает принимать решения и резолю-
ции, которые мотивированы узкими политически-
ми интересами отдельных стран. Мы вынуждены в 
очередной раз констатировать, что в Организации 
Объединенных Наций сегодня нет ни одного уч-
реждения, которое имело бы столь противоречи-
вую репутацию, как СПЧ. Мы также подчеркиваем 
отсутствие прогресса в работе СПЧ за истекший 
год. Совет так и не смог справиться со своими за-
коренелыми проблемами: политизацией, двойными 
стандартами, необъективностью оценок ситуаций 
с правами человека, особенно в развивающихся 
странах, чрезмерной перегруженностью дискуссий 
страновыми сюжетами, ростом конфронтации сре-
ди государств.

И это не может не беспокоить. Совет по пра-
вам человека изначально задумывался как орган, 
который будет руководствоваться в своей работе 
принципами универсальности, объективности и 
неизбирательности. И орган этот создавался не для 
критики в угоду отдельным странам, а для поиска 
коллективных решений. Укоренилась тенденция 
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сквозного рассмотрения страновых ситуаций во 
всей повестке дня СПЧ, и от сессии к сессии это 
положение только ухудшается. При этом штампу-
емые Советом страновые инициативы базируются 
на субъективных взглядах и оценках отдельных 
государств или групп государств. Эти инициативы 
идут вразрез с целями в области устойчивого раз-
вития. В Повестке дня в области устойчивого раз-
вития на период до 2030 года нет ни одного слова 
про легализацию методов политического давления, 
про санкции или про угрозу санкций. Авторы та-
ких инициатив заблуждаются, если думают, что 
подобные решения в позитивном плане способны 
влиять на изменения в области прав человека на ме-
стах. Напротив, мы наблюдаем естественное паде-
ние интереса государств к дискуссии с отдельными 
страновыми мандатами, для деятельности которых 
не было и нет никаких оснований.

Отдельно хотел бы сказать несколько слов, реа-
гируя на выступление представителя Европейского 
союза (ЕС) по Специальному докладчику по вопро-
су о положении в области прав человека в Беларуси. 
Еще раз повторяю: Беларусь никогда не признавала, 
не признает и не будет признавать этот мандат. Ис-
пользование этого мандата для оказания прямого 
политического давления с учетом предстоящих вы-
боров, как было сказано, — это как раз и является 
вопиющим подтверждением политизации этих во-
просов со стороны, как я уже говорил, отдельных 
государств или групп государств. Поверьте мне: мы 
проведем предстоящие выборы — и парламентские, 
и президентские — в интересах белорусского наро-
да, а не в интересах ЕС или чьих бы то ни было еще, 
в полном соответствии с нашим национальным за-
конодательством. Мы не советовали бы нас шанта-
жировать или запугивать. ЕС, конечно, может по-
прежнему пытаться раздавать ценные — или бес-
ценные — советы, но мы порекомендовали бы им 
сначала разобраться с собственными проблемами, 
в том числе в области прав человека.

В условиях критической финансовой ситуации 
в Организации Объединенных Наций и тщатель-
ной, а иногда и смехотворной, экономии в Органи-
зации на всём нам, государствам, наверное, следует 
поднять и обсудить вопрос о сокращении расходов, 
которые выделяются на реализацию решений СПЧ. 
В первую очередь это касается страновых манда-
тов. Мы в очередной раз предлагаем провести ре-
визию повесток дня Третьего комитета и СПЧ и 

исключить из этих повесток дублирующие друг 
друга резолюции, а также перевести резолюции на 
двух- или даже трехлетнюю основу. Это позволит 
повысить эффективность работы СПЧ и сэкономит 
людские и финансовые ресурсы, которые всем нам, 
наверное, так нужны. Именно этой работой необ-
ходимо заниматься в рамках процесса по укрепле-
нию СПЧ, а не пытаться придать ему дополнитель-
ные функции судейства. Потенциал и возможности 
СПЧ следует направлять в мирное русло.

Беларусь выступает за необходимость развития 
в Совете механизмов сотрудничества и дискусси-
онных площадок по обмену передовой политикой 
и практикой в различных сферах прав человека, в 
том числе и в контексте реализации Повестки дня 
в области устойчивого развития на период до 2030 
года. Беларусь продолжит принимать активное уча-
стие в совершенствовании методов работы СПЧ, и 
мы будем добиваться того, чтобы наш голос был 
услышан.

Г-жа Аль-Тани (Катар) (говорит по-
арабски): Прежде всего я хотела бы поблагода-
рить Председателя Совета по правам человека 
г-на Коли Сека за представление доклада Совета 
(A/74/53 и A/74/53/Add.1) и за его руководство рабо-
той Совета, особенно в свете все более серьезных 
вызовов, с которыми сталкивается сегодня мир и 
которые сказываются на положении в области прав 
человека в социальной, экономической, культурной 
и гражданской областях.

Государство Катар привержено активному уча-
стию в усилиях Совета по правам человека, на-
правленных на повышение стандартов и урегули-
рование случаев нарушений прав человека путем 
принятия незамедлительных мер реагирования, 
особенно когда речь идет об обеспечении ответ-
ственности за такие нарушения и искоренении без-
наказанности. Государство Катар привержено делу 
укрепления и защиты прав человека на националь-
ном, региональном и международном уровнях. Что 
касается регионального уровня, то здесь некоторых 
успехов в этом году добился расположенный в Ка-
таре Центр Организации Объединенных Наций по 
обучению и документации в области прав человека 
для Юго-Западной Азии и Арабского региона, кото-
рый оказывает помощь молодежи и предоставляет 
услуги государствам всего региона, в том числе по-
средством осуществления программ по поддержке 
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свободы выражения мнений и по борьбе с языком 
ненависти и дискриминацией, а также с насилием и 
экстремизмом.

На национальном уровне я хотела бы особо от-
метить прогресс, достигнутый нами в укреплении 
социальной справедливости и обеспечении населе-
ния достойной работой; эти усилия недавно при-
ветствовала Международная организация труда 
(МОТ). Сюда относятся законодательные и испол-
нительные меры по укреплению и защите прав тру-
дящихся-мигрантов, включая ликвидацию в Катаре 
системы «кафала», то есть системы трудового спон-
сорства. Признание со стороны МОТ подтверждает, 
что правительство нашей страны добилось успеха в 
осуществлении ратифицированных им конвенций. 
В настоящее время Катар является одним из веду-
щих государств по таким параметрам, как повыше-
ние заработной платы, укрепление систем трудовой 
инспекции, обеспечение соблюдения стандартов 
профессиональной гигиены и безопасности, совер-
шенствование процедур трудоустройства и совер-
шенствование методов предотвращения конфлик-
тов, судебного преследования и защиты людей в 
ходе споров. Мы приняли законодательство о соз-
дании фонда для оказания помощи и обеспечения 
безопасности трудящихся-мигрантов и создали 
институциональные рамки для обеспечения защи-
ты и укрепления прав человека, а также для обмена 
опытом и укрепления сотрудничества с другими 
государствами и правозащитными механизмами 
Организации Объединенных Наций путем приня-
тия политики открытых дверей для мандатариев 
специальных процедур и сотрудничества с ними.

Несмотря на пагубные последствия несправед-
ливой блокады, действующей в отношении Катара с 
июня 2007 года, мы продолжаем прилагать усилия 
по защите и укреплению прав человека, в том числе 
для наших граждан и жителей, и занимаем достой-
ную позицию в рейтинге по индексу развития чело-
веческого потенциала на региональном и междуна-
родном уровнях. Мы продолжаем в сотрудничестве 
с другими субъектами активно участвовать в уси-
лиях в гуманитарной области и в области развития, 
а также в усилиях по достижению мира и безопас-
ности на международном уровне.

В докладе Совета констатируется плачевная 
ситуация с правами человека палестинского наро-
да на оккупированной палестинской территории, 

которые грубо нарушаются, и отмечается наличие 
международного консенсуса по поводу того, что па-
лестинцы должны иметь возможность пользоваться 
своими неотъемлемыми правами, которые гаранти-
рованы международным правом и международны-
ми нормами в области прав человека.

Что касается Сирии, то в докладе говорится 
о многочисленных нарушениях прав человека и 
международного права прав человека, которые си-
стематически совершаются в стране уже восьмой 
год подряд, что способствует затягиванию кризиса. 
Судебное преследование лиц, ответственных за та-
кие преступления, должно быть одним из основных 
факторов предотвращения и искоренения безнака-
занности, и единственным способом достижения 
этой цели является политическое урегулирование 
в соответствии с резолюцией 2254 (2015) Совета 
Безопасности.

В заключение я хотела бы сказать, что мы бу-
дем продолжать наши усилия по защите прав чело-
века в целях обеспечения справедливости, мира и 
безопасности для всех народов.

Г-жа Фелдман (Австралия) (говорит по-
английски): Австралия благодарит Председателя 
Совета по правам человека (СПЧ) за представление 
доклада Совета (A/74/53 и A/74/53/Add.1).

Сейчас, когда подходит к концу второй год на-
шей работы в качестве члена Совета по правам че-
ловека, Австралия хотела бы воспользоваться этой 
возможностью, чтобы подтвердить свою поддерж-
ку этого органа как одного из основных компонен-
тов многосторонней правозащитной системы. Мы 
воздаем должное Председателю за его решительное 
и последовательное руководство работой по укре-
плению деятельности Совета по правам человека 
и повышению его эффективности. Австралия ре-
шительно поддерживает эти усилия и будет про-
должать конструктивно взаимодействовать ради 
получения результатов, которые укрепят основной 
мандат Совета, заключающийся в поощрении и за-
щите прав человека и предотвращении нарушений 
прав человека и борьбе с ними.

Важно, чтобы мы продолжали обеспечивать 
возможности для участия в работе Совета пред-
ставителям гражданского общества и малым го-
сударствам, некоторые из которых могут не иметь 
постоянного присутствия в Женеве. Австралия гор-
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дится тем, что продолжает усилия, направленные 
на то, чтобы мнению тихоокеанских стран в СПЧ 
уделялось больше внимания. В этом году на соро-
ковой сессии Совета мы руководили подготовкой 
совместного заявления от имени 15 тихоокеанских 
государств по вопросу соблюдения прав человека в 
рыбной отрасли, в том числе в контексте проблем 
современного рабства и торговли людьми. На сорок 
первой сессии мы продолжаем эту работу, разра-
батывая вместе с 16 тихоокеанскими странами со-
вместное заявление о важности трудоустройства и 
образования молодежи.

Мы не перестаем подчеркивать необходимость 
активизации мер по обеспечению того, чтобы чле-
ны СПЧ в своей работе придерживались наивыс-
ших правозащитных стандартов. С этой целью 
и в целях содействия транспарентности Австра-
лия поддерживает усилия по укреплению участия 
гражданского общества и гражданского общества 
в процессах СПЧ. Австралия по-прежнему пре-
исполнена решимости содействовать повышению 
эффективности деятельности Совета посредством 
расширения сотрудничества, обеспечения транспа-
рентности в его работе и повышения объективно-
сти принимаемых им решений, о чем мы заявили в 
своем выступлении в качества нового члена Совета 
в 2018 году. Инициативу о принятии обязательств 
новыми членами, с которой Австралия выступила 
в этом году, поддержали члены, избранные в состав 
Совета на период 2019–2021 годов. Мы были рады 
тому, что Фиджи как новый член Совета приняло в 
2019 году обязательство, подтверждающее их при-
верженность конструктивному взаимодействию с 
Советом.

Государства-члены Организации Объединенных 
Наций должны совместными усилиями изыскать спо-
соб, который позволял бы в равной мере учитывать 
необходимость как повышения эффективности ра-
боты Совета по правам человека, так и его обеспе-
чения надлежащими ресурсами для выполнения 
возложенных на него важных задач. Добиваясь по-
вышения эффективности работы Совета, мы должны 
также посредством совместных усилий содействовать 
повышению ее результативности. Прочная многосто-
ронняя система обеспечения прав человека является 
важнейшим инструментом поощрения и защиты все-
общих прав человека.

Г-н аль-Маджруб (Кувейт) (говорит по-арабски): 
Ввиду совершаемых во многих частях мира грубых 
нарушений прав человека для поощрения и защи-
ты этих прав по-прежнему приходится прилагать 
значительные усилия. Международное сообщество 
регулярно указывает государствам на настоятельную 
необходимость поощрять и соблюдать права челове-
ка, нашедшую отражение во включении проблемати-
ки прав человека в Повестку дня в области устойчи-
вого развития на период до 2030 года и ее 17 целей в 
качестве одного из их центральных элементов, при-
чем отводимая ей в рамках той или иной конкретной 
цели роль определяется характером этой цели. Это 
является свидетельством небывало возросшей ввиду 
тех ужасающих условий, в которых приходится жить 
многим людям, необходимости правового закрепле-
ния принципов и идеалов прав человека.

Наша делегация хотела бы подчеркнуть, что 
Государство Кувейт стремится выполнять свои обя-
зательства по тем международным документам, 
участником которых оно является, и своевременно 
представлять соответствующим правозащитным ко-
митетам и механизмам Организации Объединенных 
Наций регулярные доклады. Так, в ноябре 2018 года 
мы представили наш третий периодический доклад 
о выполнении положений Международного пакта об 
экономических, социальных и культурных правах и 
включающий третий-шестой периодические докла-
ды сводный доклад о выполнении положений Кон-
венции о правах ребенка. В сентябре текущего года 
мы также представили соответствующим комитетам 
свой первый доклад об осуществлении Конвенции о 
правах инвалидов. Управление Верховного комисса-
ра по правам человека приветствовало представле-
ние нами этих докладов.

В начале 2020 года Государство Кувейт го-
товится обсудить в Совете по правам человека 
представляемый нами в рамках универсального пе-
риодического обзора третий всеобъемлющий нацио-
нальный доклад.

Государство Кувейт придает большое значение 
сотрудничеству с такими механизмами Совета по 
правам человека, как наделенные конкретными ман-
датами специальные докладчики, и поддержанию с 
ними интерактивного диалога, позволяющего нам 
учиться на их опыте и добиваться прогресса в реа-
лизации прав человека. В рамках осуществляемого 
нами на постоянной основе сотрудничества в кон-
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це 2018 года нашу страну посетил, в соответствии 
с заранее достигнутой договоренностью, Специ-
альный докладчик по вопросу о правах инвалидов. 
В настоящий момент мы занимаемся согласованием 
сроков визитов Специального докладчика по вопро-
су о праве на жилище и Специального докладчика 
по вопросу о современных формах рабства, включая 
его причины и последствия, а также Рабочей группы 
по вопросу о правах человека и транснациональных 
корпорациях и других предприятиях.

Мы внимательно следим за положением в об-
ласти прав человека во всем мире, особенно на 
Ближнем Востоке. Мы считаем, что совершаемые в 
регионе грубые нарушения прав человека диктуют 
необходимость решительных действий со стороны 
международного сообщества. Мы разделяем обе-
спокоенность Верховного комиссара Организации 
Объединенных Наций по правам человека по поводу 
продолжающихся нарушений Израилем неотъемле-
мых прав палестинского народа. Израиль попирает 
нормы международного права и международного 
гуманитарного права и игнорирует соответствую-
щие резолюции Совета Безопасности. Ободренная 
молчанием международного сообщества, оккупи-
рующая держава творит этот произвол, не встречая 
никакого противодействия. Мы подтверждаем право 
палестинского народа на достойную жизнь и поддер-
живаем его на избранным им пути создания незави-
симого и свободного государства, в котором братско-
му палестинскому народу будут обеспечены условия 
для нормальной жизни.

Мы хотели бы также выразить наши глубокие 
беспокойство и скорбь по поводу тех тягот и стра-
даний, которые по-прежнему приходится переносить 
представителям составляющей этническое меньшин-
ство народности рохинджа. Этим людям давно пора 
предоставить возможность вернуться в родную стра-
ну в мирной и спокойной обстановке и жить там в 
условиях безопасности и уважения их достоинства. 
Мы подтверждаем нашу принципиальную и последо-
вательную позицию в отношении необходимости со-
блюдения и уважения прав человека и подчеркиваем 
ее инклюзивный и универсальный характер. Эта 
позиция отражена в статьях нашей Конституции, 
которыми предусматривается реализация всеми без 
исключения гражданами нашей страны таких эконо-
мических, социальных, политических, гражданских 
и религиозных прав, как право на образование, право 
собственности, свобода убеждений, право на труд и 

право на отправление религиозных обрядов. Кроме 
того, многие ее положения согласуются с положени-
ями Всеобщей декларации прав человека и соответ-
ствующих международных документов о поощрении 
и реализации прав человека.

В заключение мы хотим воздать должное Верхов-
ному комиссару Организации Объединенных Наций 
по правам человека г-же Мишель Бачелет и персоналу 
ее Управления за проводимую ими огромную работу 
по поощрению и укреплению принципов прав че-
ловека и за их благородные усилия по обеспечению 
соблюдения и защите прав человека. В этой связи 
заверяем в готовности Государства Кувейт и впредь 
оказывать поддержку Управлению Верховного ко-
миссара по правам человека. Мы с признательностью 
отмечаем большой объем выполняемой им работы и 
осознаем всю сложность проблем, которые ему при-
ходится преодолевать в обеспечении реализации все-
ми людьми их основных прав человека согласно обя-
зательствам государств по международному праву в 
области прав человека.

Г-н Шпарбер (Лихтенштейн) (говорит по-
английски): Лихтенштейн благодарит Председателя 
Совета по правам человека за представленный им 
всеобъемлющий и информативный отчет о рабо-
те Совета. Совет по правам человека, являющийся 
основным функционирующим на постоянной 
основе правозащитным органом Организации Объ-
единенных Наций, сегодня пользуется всеобщим 
признанием в качестве авторитетной инстанции по 
всему спектру касающихся прав человека вопро-
сов, причем со стороны не только Генеральной Ас-
самблеи, но и всего мирового сообщества. Лихтен-
штейн поддерживает работу Совета, в том числе его 
деятельность по расширению пула специальных про-
цедур, и отведение им важного места в своей работе 
гражданскому обществу, а также его практику про-
ведения универсальных периодических обзоров, бес-
пристрастность и универсальность которых пред-
ставляют собой важное достижение, которое необхо-
димо оберегать.

Ежегодно проходящие прения по данному во-
просу, предоставляя Генеральной Ассамблее важную 
возможность провести с Советом по правам человека 
обмен мнениями относительно его работы по вопро-
сам существа, служат также подходящей платформой 
для оценки роли Совета в качестве организационной 
структуры в рамках системы Организации Объ-
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единенных Наций. Одним из полезных итогов по-
следнего обзора работы Совета по правам человека 
стало уточнение характера его взаимоотношений с 
Генеральной Ассамблеей, в том числе с ее Третьим 
и Пятым комитетами; при этом на Генеральную 
Ассамблею возложена обязанность на постоянной 
основе заниматься обеспечением условий, способ-
ствующих выполнению Советом по правам человека 
его мандата. Областью, в которой существуют яв-
ные возможности для совершенствования, являет-
ся реализация Советом его мандата по содействию 
эффективной координации деятельности в области 
прав человека и ее актуализации в системе Организа-
ции Объединенных Наций. Это требует более тесных 
и слаженных взаимоотношений между Женевой и 
Нью-Йорком и более тесного сотрудничества между 
Советом по правам человека и другими главными ор-
ганами Организации Объединенных Наций, прежде 
всего Советом Безопасности.

Работа Совета по правам человека и его много-
численных мандатариев специальных процедур во 
многих случаях имеет прямое отношение к про-
водимым в Совете Безопасности обсуждениям, 
однако последний упорно предпочитает этого не 
замечать. Тем самым Совет Безопасности лишает 
себя возможности использовать в целях принятия 
обоснованных решений данные самой надежной из 
имеющихся в его распоряжении фактологической 
базы и способствует распространению чрезвычайно 
узкой концепции безопасности, от которой между-
народное сообщество уже давно отказалось. Это 
также не позволяет Совету по правам человека в 
полной мере выполнять те важные функции, кото-
рые мы все вместе на него возложили. В контексте 
предстоящего обзора Генеральной Ассамблеей 
структуры и деятельности Совета по правам челове-
ка Лихтенштейн намерен последовательно выступать 
за отведение Совету более широкой роли в качестве 
организационной структуры в системе Организа-
ции Объединенных Наций — иными словами, за 
повышение его статуса.

Генеральная Ассамблея только что избрала но-
вых членов Совета по правам человека. Придаваемое 
всеми нами большое значение качеству его членско-
го состава, нашедшее четкое отражение в положе-
ниях резолюции 60/251, обусловлено также опытом 
работы его предшественницы — ныне упраздненной 
Комиссии Организации Объединенных Наций по 
правам человека.

Члены Ассамблеи стремятся обеспечивать со-
блюдение членами Совета высочайших стандартов 
в области поощрения и защиты прав человека, осо-
бенно в период выборов. Некоторые меры помогли 
повысить справедливость и транспарентность этих 
выборов, и мы признательны субъектам граждан-
ского общества за их неизменную приверженность 
организации слушаний и обменов мнениями с кан-
дидатами. В то же время очевидно, что этих мер 
недостаточно и что государства слишком часто 
считают свои собственные обязательства в этом от-
ношении добровольными. Это по-прежнему пред-
ставляет собой серьезную проблему как для де-
ятельности и работы Совета по правам человека, 
так и для его внешнего восприятия. Поэтому Лих-
тенштейн будет и впредь поддерживать принятие 
дополнительных мер в целях обеспечения полного 
осуществления соответствующих положений резо-
люции 60/251, в том числе в рамках обсуждения во-
проса о статусе Совета.

Деятельность Совета по правам человека крайне 
необходима, в частности в чрезвычайных ситуаци-
ях в области прав человека и в ситуациях серьезных 
нарушений прав человека. Совет действительно за-
частую является единственным органом Организа-
ции Объединенных Наций, который рассматривает 
подобные ситуации с должной оперативностью.

Что касается Мьянмы, то в ходе проведения 
специальных процедур Совета мы получили до-
кументально подтвержденные сообщения о систе-
матическом совершении наиболее серьезных нару-
шений прав человека и их ущемлении, в том числе 
о внесудебных казнях, изнасилованиях и других 
формах сексуального и гендерного насилия, а так-
же других серьезных нарушениях международного 
гуманитарного права. Независимая международ-
ная миссия по установлению фактов относительно 
Мьянмы сделала вывод о наличии намерения со-
вершить геноцид в отношении рохинджа. Очевид-
но, что эти утверждения должны быть подробно 
рассмотрены компетентным независимым органом 
уголовного правосудия. В этой связи Лихтенштейн 
приветствует создание Независимого механизма по 
расследованию для Мьянмы, который будет содей-
ствовать достижению этой цели. Тот факт, что ре-
шение о создании данного механизма было принято 
подавляющим большинством членов Совета, явля-
ется свидетельством решительного стремления обе-
спечить привлечение виновных к ответственности.
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Вместе с тем Лихтенштейн сожалеет о том, 
что на своей последней сессии Совет оказал недо-
статочное политическое содействие усилиям по 
обеспечению подотчетности, в том числе важным 
шагам, предпринятым Международным уголовным 
судом (МУС) в контексте принудительной депорта-
ции. Сегодня МУС предоставляет рохинджа самый 
прямой путь к отправлению правосудия, хотя это 
касается не всех тяжких преступлений, от которых 
они пострадали. Позорно, что Совет Безопасности 
продолжает игнорировать призывы государств, си-
стемы Организации Объединенных Наций и самих 
жертв к полноценной передаче этого вопроса на 
рассмотрение МУС и, что интересно, даже не об-
суждал этот вопрос. В то же время совершенно оче-
видно, что никакое долгосрочное решение не может 
быть достигнуто до тех пор, пока виновные не бу-
дут привлечены к ответственности, и особенно это 
касается безопасного, добровольного и достойного 
возвращения многих перемещенных лиц.

Лихтенштейн осуждает продолжающееся пре-
следование лиц, сотрудничающих с Организаци-
ей Объединенных Наций, как в Интернете, так и в 
реальной жизни. Случаи такого преследования не-
приемлемы и должны быть тщательно расследова-
ны. Конструктивное взаимодействие гражданского 
общества с системой Организации Объединенных 
Наций, в частности с мандатариями специальных 
процедур, имеет важнейшее значение для эффек-
тивной правозащитной деятельности нашей Ор-
ганизации. Мы приветствуем тот факт, что Совет 
по правам человека признал важный вклад эколо-
гических правозащитников в осуществление прав 
человека и продлил мандат Независимого эксперта 
по вопросу о защите от насилия и дискриминации 
по признаку сексуальной ориентации и гендерной 
идентичности.

Поощрение и защита прав человека являются 
непременным условием достижения мира и безо-
пасности и залогом устойчивого развития. Повест-
ка дня в области устойчивого развития на период 
до 2030 года является самой смелой и всеобъемлю-
щей программой осуществления права на развитие 
в истории человечества. Цели в области устойчи-
вого развития (ЦУР) в полной мере согласуются с 
основанным на правах человека подходом, который 
стал одним из важнейших изменений в принципах 
деятельности Организации Объединенных Наций. 
Таким образом, Совету по правам человека отво-

дится центральное место в наших усилиях по до-
стижению устойчивого развития, в том числе в 
борьбе с изменением климата.

Однако сейчас, когда нам следует сосредото-
чить свое внимание на прогрессе в достижении 
ЦУР, мы обеспокоены тем, что концептуальные 
различия в нашем восприятии парадигмы развития 
могут привести к отвлечению внимания, что мы 
вряд ли можем себе позволить. Право на развитие, 
закрепленное в Декларации Организации Объеди-
ненных Наций о праве на развитие 1986 года, яв-
ляется одним из основных прав человека, главным 
субъектом, активным участником и бенефициаром 
которого является человек. Лихтенштейн считает 
Декларацию основным нормативным документом, 
которым мы должны руководствоваться в нашем 
стремлении прийти к общему пониманию значения 
фразы «чтобы никто не был забыт». Толкования, 
в соответствии с которыми право на развитие не 
касается в первую очередь каждого человека в от-
дельности, явно далеки от этого понимания. Совет 
по правам человека может не только содействовать 
осуществлению конкретных прав человека, закре-
пленных в ЦУР, но и внести ценный вклад в эту 
дискуссию.

Г-н Хассани Неджад Пиркухи (Исламская Ре-
спублика Иран) (говорит по-английски): Исламская 
Республика Иран принимает к сведению доклад Со-
вета по правам человека (СПЧ), который содержит-
ся в документах A/74/53 и A/74/53/Add.1. Мы благо-
дарим Его Превосходительство г-на Коли Сека за 
его заявление и за его роль в качестве Председателя 
Совета.

Наша делегация признает важность повышения 
эффективности и результативности деятельности 
Совета на основании правовых рамок документов 
по институциональному строительству, прилагае-
мых к резолюциям 5/1 и 16/21 СПЧ. Следует также 
подчеркнуть важность комплекса мер по инсти-
туциональному строительству в связи с вопросом 
о рационализации работы СПЧ и его резолюций. 
Тем временем последующие меры, принимаемые 
Управлением Верховного комиссара Организации 
Объединенных Наций по правам человека, долж-
ны осуществляться на сбалансированной, справед-
ливой и равной основе. В этой связи наша делега-
ция подчеркивает важность сохранения нынешней 
структуры повестки дня СПЧ, в частности постоян-
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ного пункта 7 его повестки дня. Кроме того, следует 
напомнить, что в своей резолюции 65/281 Генераль-
ная Ассамблея постановила всего лишь рассмо-
треть вопрос о статусе Совета не ранее 2021 года 
и не позднее 2026 года. Таким образом, не следует 
смешивать обсуждение вопроса о статусе Совета и 
вопроса об улучшении методов работы Совета.

Наша делегация подчеркивает важность даль-
нейшего сотрудничества и взаимодействия между 
СПЧ, Третьим комитетом и Генеральной Ассамбле-
ей в целях повышения эффективности работы этих 
органов и деятельности по поощрению и защите 
прав человека на основе сотрудничества и диалога. 
Тем не менее мы считаем, что призывы к взаимодей-
ствию Совета по правам человека и УВКПЧ с Со-
ветом Безопасности представляют собой открытое 
приглашение к еще большему усилению политиза-
ции вопросов, касающихся прав человека. Ввиду 
крайне политизированного характера работы Со-
вета Безопасности и его структуры, которая огра-
ничивает число его членов, любое взаимодействие 
УВКПЧ, мандатариев специальных процедур или 
СПЧ с Советом Безопасности рискует нанести еще 
больший ущерб делу защиты прав человека и при-
вести к увязке вопросов прав человека с вопросами 
безопасности в угоду политическим интересам.

Сейчас, когда в нашем обществе не утиха-
ют расистские настроения, нападки на принцип 
многосторонности, популистские националисти-
ческие идеи, экстремистские идеологии превос-
ходства и нетерпимость, Иран подчеркивает тот 
факт, что возможности Верховного комиссара и ее 
Управления до сих пор не используются в полной 
мере в качестве средства установления диалога и 
сотрудничества

Что касается работы Совета, то вызывает со-
жаление тот факт, что политизация и манипуля-
ции усилили недоверие к Совету и ослабили эф-
фективность его деятельности, а также работы его 
механизма универсального периодического обзора 
(УПО). Основная цель механизма УПО заключает-
ся в обеспечении универсальности, объективности, 
неизбирательности и беспристрастности в работе 
Совета. К сожалению, некоторые страны все еще 
предпочитают прибегать к неэффективной практи-
ке и предлагать бесполезные страновые резолюции, 
лишь поощряющие конфронтацию в Совете. В до-
кладе Совета по правам человека содержится ссыл-

ка на резолюцию против нашей страны (резолюция 
40/18), которая является результатом деструктив-
ного подхода со стороны некоторых недобросо-
вестных правительств, что еще раз демонстрирует 
положение дел и обнажает недостатки Совета. Резо-
люция отражает исключительно непоследователь-
ность и узкие политические интересы ее авторов 
и не имеет ничего общего с реальной работой по 
содействию соблюдению и защите прав человека. 
Поэтому Исламская Республика Иран не присоеди-
няется к этой части доклада Совета по правам чело-
века. Тем временем мы вновь подтверждаем нашу 
позицию, согласно которой мы не признаем ман-
даты Совета и не сотрудничаем с ними, если они 
выходят за рамки международно признанной сферы 
прав человека.

Г-жа Тесфамариам (Эритрея) (говорит по-
английски): Эритрея рада возможности встретить-
ся с Председателем Совета по правам человека 
и принимает к сведению доклад Совета (A/74/53 
и A/74/53/Add.1).

Создание Совета по правам человека после про-
вала Комиссии Организации Объединенных Наций 
по правам человека является подтверждением и 
признанием универсальности и неделимости прав 
человека и открывает новые возможности для эф-
фективного поощрения прав человека во всем мире 
на основе равноправия. К сожалению, мы вновь на-
блюдаем применение Комиссией неудачных мето-
дов. Мы постоянно видим примеры того, как Совет 
диктует государствам, каким правам следует от-
давать приоритет, и устанавливает неэффективные 
показатели контроля за соблюдением этих прав. 
Мы видим непропорционально большое внимание 
к одним правам в ущерб другим и применение ме-
тодов принуждения в целях поддержки страновых 
мандатов одних стран и игнорирования нарушений 
со стороны других. Такой подход к теме прав че-
ловека подрывает способность Совета эффективно 
отстаивать права человека. Это предвзятый подход, 
целью которого является очернение стран и оказа-
ние на них давления, что, как правило, мотивиро-
вано корыстными политическими причинами, и за 
этим не стоит абсолютно никакого реального наме-
рения поощрять права человека.

Успех Совета по правам человека будет изме-
ряться его способностью содействовать всеобщему 
уважению и защите всех прав человека на справед-
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ливой и равной основе, а также его способностью 
оказывать помощь государствам, которые несут 
главную ответственность за выполнение обяза-
тельств в области прав человека. Совет может эф-
фективно поощрять права человека только в том 
случае, если он сможет конструктивно взаимодей-
ствовать с государствами в решении их определен-
ных приоритетных задач и проблем, исходя из кон-
кретных национальных условий. Его успех будет 
измеряться его способностью обеспечивать всеоб-
щее уважение и защиту всех прав человека на спра-
ведливой и равной основе и оказывать помощь го-
сударствам, несущим главную ответственность за 
выполнение обязательств в области прав человека. 
Совет может эффективно поощрять права человека 
только в том случае, если он сможет конструктивно 
взаимодействовать с государствами в целях реше-
ния задач и проблем, которые были определены в 
качестве приоритетных исходя из конкретных на-
циональных условий.

Наша делегация продолжает подчеркивать важ-
ность конструктивного международного диалога и 
сотрудничества. В этой связи мы вновь заявляем о 
нашей твердой убежденности в центральном зна-
чении универсального периодического обзора для 
выполнения государствами своих правозащитных 
обязательств и улучшения ситуации на местах. В 
июне Эритрея представила свой доклад в рамках 
третьего цикла УПО о ходе выполнения задач в 80 
из 92 — или 85 процентах — согласованных при-
оритетных областей, а также общих задач в осталь-
ных областях. В ходе того же цикла Эритрея под-
держала 131 рекомендацию. Принятые рекоменда-
ции имеют широкую сферу охвата и содержание и 
охватывают весь спектр прав, закрепленных в двух 
наиболее важных международных пактах, а имен-
но: Международном пакте о гражданских и полити-
ческих правах и Международном пакте об экономи-
ческих, социальных и культурных правах.

Как заявило Управление Верховного комиссара 
по правам человека, число и сфера охвата офици-
альных мандатов в области прав человека продол-
жают расти, что, впрочем, не подкрепляется уве-
личением ресурсов регулярного бюджета. Эритрея 
выступает за увеличение ассигнований из регуляр-
ного бюджета, а также за добровольную поддержку 
за счет взносов государств-членов. Мы также под-
держиваем укрепление Фонда добровольных взно-
сов по оказанию финансовой и технической помо-

щи в деле проведения универсального периодиче-
ского обзора в целях оказания поддержки странам, 
особенно наименее развитым, в выполнении ими 
своих обязательств в области прав человека. При-
нимая во внимание бюджетный дефицит и его по-
следствия для работы Совета по правам человека, 
мы также с озабоченностью отмечаем расширение 
мандатов, вклад которых в дело защиты прав чело-
века на местах остается сомнительным. Совет дол-
жен обеспечить осуществление своих нынешних 
программ, вместо того чтобы расширять масштабы 
непродуктивной деятельности.

Эритрея отвергает избирательный подход, кото-
рого продолжает придерживаться Совет по правам 
человека к рассмотрению правозащитных вопро-
сов. Эритрея выступает против страновых и любых 
политически мотивированных мандатов, которые 
остаются контрпродуктивными и являются ни чем 
иным как пустой тратой денег. Эритрея рассматри-
вает свое членство в Совете по правам человека как 
возможность внести свой вклад в успех Совета. В 
течение первого года своего членства в Совете она 
работала над обеспечением эффективности его ра-
боты, активно и конструктивно взаимодействуя со 
всеми его членами по всем вопросам, несмотря на 
расхождения во мнениях с некоторыми из них. Для 
того чтобы Совет мог изменить положение в обла-
сти прав человека в странах, он должен придержи-
ваться конструктивного подхода, основанного на 
подлинном диалоге с государствами, и сотрудни-
чать по целому ряду областей, определенных го-
сударствами в соответствии с их национальными 
приоритетами и реалиями.

Г-н Лукьянцев (Российская Федерация): Ког-
да в 2006 году Генеральная Ассамблея принимала 
историческую резолюцию 60/251 о создании Сове-
та по правам человека (СПЧ), все международное 
сообщество возлагало на данное решение большие 
надежды. Происходила своего рода смена эпох. 
Вместо ангажированной Комиссии Организации 
Объединенных Наций по правам человека, которая 
к тому времени себя полностью дискредитировала, 
учреждался орган, призванный работать на основе 
объективности, беспристрастности и конструктив-
ного диалога. С того исторического момента про-
шло уже более 10 лет. Настало время задуматься, 
чем стал Совет. Оправдались ли наши ожидания? 
Смог ли СПЧ исправить ошибки своей предше-
ственницы, Комиссии? Способствует ли работа 
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Совета улучшению ситуации с правами человека 
и укреплению национального правозащитного по-
тенциала в отдельных странах?

К сожалению, ответ на все эти вопросы отрица-
тельный. В руках недобросовестных политических 
сил Совет все больше и больше превращается в ме-
ханизм политического и экономического давления 
на суверенные государства, и СПЧ стремительно 
утрачивает самостоятельность и беспристрастный 
характер работы. Сегодня Совет фактически пере-
стал выполнять функцию межправительственной 
площадки Организации Объединенных Наций для 
обсуждения всего спектра вопросов прав челове-
ка. Совет открыто используется рядом государств 
и объединений для достижения своих конъюн-
ктурных политических и экономических целей. В 
практику вошло принятие страновых резолюций, 
преследующих не благородные цели защиты прав 
человека, а вмешательства во внутренние дела от-
дельных стран в целях смены «неугодных» прави-
тельств. Тематические резолюции некоторые госу-
дарства — члены СПЧ также используют для реше-
ния своих экономических и геополитических задач.

Нецелевое использование потенциала СПЧ ста-
новится, к сожалению, постоянной практикой. По-
вестка дня сессий наполняется сюжетами, которые 
имеют весьма отдаленное отношение к правам че-
ловека. Подключение Совета к вопросам стандар-
тизации, регулирования торгово-экономических 
отношений, медицинской сферы, области торговли 
оружием, борьбы с организованной преступностью 
и наркотиками происходит, как правило, тогда, ког-
да определенные группы государств не могут до-
биться желаемого ими результата на других про-
фильных площадках Организации Объединенных 
Наций. Считаем такое манипулирование Советом 
безответственным и крайне опасным. Принятие им 
политизированных решений наносит урон процес-
су выработки единых подходов к конкретным во-
просам и ситуациям. Это также вредит репутации и 
подрывает доверие к самому институту СПЧ. Един-
ственный выход из сложившейся ситуации — воз-
врат к неукоснительному соблюдению мандата Со-
вета, как он зафиксирован в резолюции Ассамблеи 
60/251.

Одной из причин отсутствия реального вли-
яния Совета на ситуацию с правами человека в 
конкретных странах является фрагментарный ха-

рактер работы самой Организации Объединенных 
Наций на правозащитном направлении. Речь идет о 
неготовности и нежелании некоторых групп стран 
признать существование институциональной и 
программной связи между Управлением Верховно-
го комиссара Организации Объединенных Наций 
по правам человека (УВКПЧ), Советом по правам 
человека и Третьим комитетом Генеральной Ассам-
блеи. Такое упорство не допустить «связки» Совета 
и Третьего комитета с работой УВКПЧ на прак-
тике приводит к ухудшению ситуации с правами 
простых людей, поскольку решения и резолюции 
СПЧ об оказании их правительствам технического 
или консультативного содействия не подкреплены 
ни техническим, ни людским, ни финансовым по-
тенциалом. Зато УВКПЧ располагает всеми этими 
ресурсами. Необходимость координации работы 
Управления с СПЧ и Третьим комитетом очевидна. 
Только через диалог можно выработать правильные 
и эффективные решения, в том числе при разработ-
ке и утверждении проектов и программ Организа-
ции Объединенных Наций на правозащитном тре-
ке, а именно Программы 20.

Российская Федерация являлась активным 
участником переговорных процессов по резолюции 
60/251 Генеральной Ассамблеи, по выработке доку-
ментов по институциональному строительству Со-
вета, его резолюций 5/1 и 5/2 и процедуры обзора 
функционирования СПЧ в 2011 году. Наша страна 
неоднократно избиралась в состав Совета. Мы всег-
да проводили линию на укрепление принципа со-
трудничества в его работе. В нынешних условиях 
Россия не может оставаться сторонним наблюдате-
лем того, как СПЧ превращается в дискредитиро-
вавшую себя в свое время Комиссию по правам че-
ловека. Мы хотим вернуть Совету положительный 
заряд и конструктивный потенциал, заложенные 
резолюцией 60/251 Генеральной Ассамблеи и резо-
люциями 5/1 и 5/2 Совета по правам человека, воз-
родить то доверие и надежды, которые междуна-
родное сообщество связывало с созданием Совета. 
Именно такие задачи и цели Российская Федерация 
ставит перед собой, представляя свою кандидатуру 
для избрания в Совет на период 2021–2023 годов.

В заключение хотели бы вновь подтвердить 
приверженность нашей страны конструктивному и 
равноправному сотрудничеству по всему спектру 
вопросов международной правозащитной повестки 
дня, которая является единственным и безальтер-
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нативным способом всестороннего укрепления ре-
жима поощрения и защиты прав человека.

Г-н Насир (Мальдивские Острова) (говорит по-
английски): Прежде всего позвольте мне поблагода-
рить г-на Коли Сека (Сенегал) как Председателя Со-
вета по правам человека в ходе тринадцатого цикла 
и его Бюро за руководство работой данного органа 
в этом году. Я хотел бы также выразить признатель-
ность Верховному комиссару по правам человека 
Ее Превосходительству г-же Мишель Бачелет и ее 
Управлению за их упорство в деле поощрения ува-
жения и защиты прав человека.

С момента своего создания в 2006 году Совет 
по правам человека добился значительного про-
гресса в отведении правозащитной деятельности 
центральной роли в системе Организации Объеди-
ненных Наций. Он зарекомендовал себя не толь-
ко как форум, где звучат голоса жертв нарушений 
прав человека и свидетелей таких нарушений, но 
и как орган, который идеально подходит для при-
нятия мер реагирования в связи с нарушениями 
прав человека и чрезвычайными ситуациями. С 
помощью комиссий по расследованию, миссий по 
установлению фактов и резолюций по конкретным 
странам он привлекает внимание всего мира к ряду 
ситуаций, в которых люди сталкиваются с грубыми 
нарушениями прав человека, и призывает между-
народное сообщество принимать меры в целях со-
действия защите прав человека миллионов людей. 
Универсальный периодический обзор (УПО), тре-
тий цикл которого уже начался, является одним из 
самых передовых достижений Совета по правам че-
ловека. Процесс УПО воплощает в себе принципы 
универсальности, беспристрастности, объективно-
сти и неизбирательности.

В 2008 году первое демократически избранное 
правительство Мальдивских Островов благодаря 
своей приверженности ценностям демократии и 
прав человека сумело получить место в Совете по 
правам человека. Мальдивские Острова успешно 
выполняли свои функции в Совете на протяжении 
двух сроков подряд, начиная с 2010 года. Однако, 
к сожалению, в 2012 году движение в сторону де-
мократии, начавшееся в 2008 году, прекратилось, 
и страна пошла по пути неуклонного обращения 
вспять многих из достигнутых нами демократи-
ческих успехов. С момента своего избрания в 2018 
году президент Ибрагим Мохамед Солих прини-

мает оперативные меры по восстановлению прав 
человека мальдивского народа, которые в значи-
тельной мере игнорировались в период правления 
предыдущего режима, когда многие основные сво-
боды, включая свободу выражения мнений и со-
браний, а также свободу мирного осуществления 
политической деятельности, были существенно 
ограничены. Одним из первых шагов нынешнего 
парламента стала отмена драконовского закона о 
клевете, с помощью которого были введены жест-
кие ограничения на свободу выражения мнений 
и свободу средств массовой информации. Среди 
прочего, новое правительство также предложило 
пересмотреть закон о политических партиях, с тем 
чтобы отменить ограничения на участие в полити-
ческой жизни.

Правительство президента Солиха также пла-
нирует разработать программу отправления право-
судия в переходный период, с тем чтобы добиваться 
справедливости в интересах тех, кто был неспра-
ведливо осужден и подвергнут наказанию в резуль-
тате действий предыдущего правительства. Кро-
ме того, оно создало комиссию по расследованию 
убийств и насильственных исчезновений, наделив 
ее необходимыми полномочиями для расследова-
ния таких чудовищных преступлений и привлече-
ния виновных к ответственности. Правительство 
также объявило о проведении политики абсолют-
ной нетерпимости в отношении коррупции и при-
няло меры с целью укрепить институциональные 
механизмы для избавления нашего общества от 
коррупции, которая в последние несколько лет ста-
ла повсеместным явлением. В своем выступлении 
в Генеральной Ассамблее в сентябре президент Со-
лих сказал следующее:

«...ситуация Мальдивских Островов весьма 
примечательна. Это история о втором шансе, 
народовластии и о том, как нам, как нации, уда-
лось обратить вспять постепенное движение к 
авторитарному правлению» (A/74/PV.3, с. 33).

Тем не менее многим народам мира не так по-
везло, как нам. Положение в области прав человека 
и гуманитарный кризис в Государстве Палестина 
продолжают усугубляться. Этот кризис является 
результатом незаконной и длительной оккупации 
со стороны Израиля, вследствие которой целые по-
коления палестинцев оказались лишены их осно-
вополагающих прав, в том числе права на жизнь. 
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В этом году для жителей сектора Газа Рамадан на-
чался с кровопролития и был омрачен похоронами, 
разрушениями и ужасными страданиями.

Следует также сказать о миллионах сирийцев, 
которые по-прежнему живут в условиях осады, на-
ходятся на положении перемещенных лиц или ли-
шены своих основополагающих прав на жизнь и 
свободу. Наша делегация осуждает не только гру-
бые нарушения прав человека в Сирии, но и неспо-
собность международного сообщества прекратить 
ужасные зверства, совершаемые против сирийско-
го народа вот уже почти восемь лет. Сейчас, когда 
мы выступаем в этом зале, Сирию захлестывает но-
вая волна насилия.

Судьба общины рохинджа в Мьянме — это еще 
один кризис в области прав человека и гуманитар-
ный кризис, который вызывает глубокую обеспо-
коенность у Мальдивских Островов и всего мира 
в целом. Мы встревожены тем, что тысячи бежен-
цев народности рохинджа живут в условиях край-
него ограничения свободы их передвижения, что 
сказывается на их доступе к источникам средств к 
существованию, медицинской помощи и образова-
нию. Мальдивские Острова присоединяются к при-
зывам международного сообщества и убедительно 
просят правительство Мьянмы отменить все огра-
ничения на свободу передвижения и обеспечить 
беспрепятственный доступ всем сотрудникам Ор-
ганизации Объединенных Наций и гуманитарных 
организаций и журналистам, а также положить ко-
нец всем зверствам и враждебным действиям, на-
правленным против народности рохинджа. Кроме 
того, Мальдивские Острова настоятельно призыва-
ют правительство Мьянмы содействовать скорей-
шему обеспечению безопасного, добровольного и 
достойного возвращения всех перемещенных пред-
ставителей народности рохинджа, с тем чтобы они 
смогли вернуться в родные места и жить в условиях 
мира и уважения достоинства.

Разделяя обеспокоенность остального мира по 
поводу многочисленных нарушений прав человека, 
которые совершаются в ряде регионов, Мальдив-
ские Острова также надеются на повышение эффек-
тивности правозащитных механизмов Организации 
Объединенных Наций в целях обеспечения более 
своевременного реагирования на подобные кризи-
сы. В этой связи мы отмечаем наличие широких 
возможностей в области повышения эффективно-

сти работы Совета по правам человека, который мог 
бы заручиться большей поддержкой и содействием 
со стороны более широкого круга членов Органи-
зации Объединенных Наций, если бы сделал свои 
методы работы более инклюзивными. Нынешние 
методы работы Совета ставят многие делегации ма-
лых островных развивающихся государств в невы-
годное положение. Нередко для проведения неофи-
циальных консультаций по большинству проектов 
резолюций предоставляется недостаточно времени. 
Вклад государств, не являющихся членами Совета, 
в неофициальные переговоры зачастую игнориру-
ется, отчасти в силу несоразмерно большого значе-
ния, которое придается мнениям государств-чле-
нов Совета. Поэтому Мальдивские Острова вновь 
обращаются с призывом принять конкретные и 
практические меры по совершенствованию методов 
работы Совета.

Изменение климата представляет собой одну 
из величайших опасностей для нынешнего поколе-
ния человечества и создает серьезную угрозу для 
основополагающего права на жизнь. Мальдивские 
Острова выступили с идеей рассмотрения тех аспек-
тов изменения климата, которые касаются прав че-
ловека, и возглавили усилия Совета, которые при-
вели к учреждению мандата по правам человека и 
окружающей среде. Мальдивские Острова гордятся 
вкладом, который они внесли в работу Совета, и 
результатами, достижению которых они содейство-
вали на протяжении многих лет. Кроме того, Маль-
дивские Острова при поддержке основных групп 
имеют честь возглавлять усилия по подготовке ре-
золюций, касающихся работы парламентов в сфере 
защиты прав человека, независимости судебной си-
стемы, детей, ранних и принудительных браков и 
свободы собраний и ассоциаций, а также создания 
и поддержки Целевого фонда добровольной техни-
ческой помощи для поддержки участия наименее 
развитых стран и малых островных развивающих-
ся государств в работе Совета по правам человека 
и мандата Специального докладчика по вопросам 
правосудия переходного периода.

Мальдивские Острова по-прежнему приверже-
ны повышению эффективности Совета, а также его 
методов работы и способности сотрудничать с пра-
вительствами государств-членов в деле улучшения 
положения в области прав человека во всем мире 
и принятия соответствующих мер реагирования. 
Права человека остаются одним из ключевых эле-
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ментов политики нашего правительства в области 
развития, и для нас большая честь заверить наших 
партнеров в том, что наше правительство будет и 
впредь в интересах человечества поощрять и защи-
щать права всех людей как внутри страны, так и за 
ее пределами.

Г-н Лаубер (Швейцария) (говорит по-
французски): Швейцария благодарит Председателя 
Совета по правам человека за его заявление сегодня 
утром и высоко оценивает его усердную работу.

В ходе трех сессий, состоявшихся в прошлом 
году, Совет по правам человека вновь продемон-
стрировал свою центральную роль в поощрении, 
защите и обеспечении прав человека, а также в 
борьбе с нарушениями прав человека во всем мире. 
Благодаря той роли, которую играет Совет, ему 
удается принимать меры в связи со сложившими-
ся ситуациями и продлевать ключевые мандаты. 
Швейцария вновь заявляет о важности сотрудниче-
ства со всеми механизмами и инструментами Со-
вета по правам человека, включая его комиссии по 
расследованию и миссии по установлению фактов. 
В частности, жизненно важную роль в осуществле-
нии мандата Совета играют специальные процеду-
ры Совета по правам человека. Они также являют-
ся одним из основных источников информации о 
положении в области прав человека во всем мире. 
Швейцария решительно поддерживает их работу и 
призывает все страны в полной мере сотрудничать 
с ними. Мы убеждены, что это позволило бы спе-
циальным процедурам вносить еще больший вклад 
в усилия Организации Объединенных Наций в об-
ласти раннего предупреждения и предотвращения 
конфликтов.

Швейцария полностью поддерживает реформы, 
начатые Генеральным секретарем, а также то, что в 
них уделяется основное внимание предотвращению 
конфликтов. Приоритетной задачей для Швейца-
рии остается укрепление потенциала Организации 
Объединенных Наций в области предотвращения 
конфликтов, особенно в том, что касается раннего 
предупреждения и реагирования на ранних этапах. 
В этой связи мы убеждены, что решающая роль в 
предотвращении конфликтов должна отводить-
ся обеспечению прав человека. Именно поэтому 
Швейцария по-прежнему привержена тому, чтобы 
обеспечению прав человека отводилось централь-
ное место при рассмотрении вопросов мира и без-

опасности. Это предполагает, в частности, акти-
визацию обмена информацией между Советом по 
правам человека и Советом Безопасности. Кроме 
того, Швейцария поддерживает усилия по укрепле-
нию Совета по правам человека, в частности путем 
повышения его эффективности и обеспечения того, 
чтобы результаты его деятельности были более за-
метными в рамках системы Организации Объеди-
ненных Наций.

Договорные органы являются еще одним клю-
чевым компонентом деятельности Организации 
Объединенных Наций в области прав человека. В 
преддверии намеченного на 2020 год обзора систе-
мы договорных органов Швейцария вновь заявля-
ет о своей полной поддержке резолюции 68/268 и 
тех улучшений, которых благодаря ее принятию 
удалось добиться в плане укрепления эффективно-
го функционирования этой системы. Швейцария 
вновь заявляет о важности обеспечения того, чтобы 
правозащитный компонент получал из регулярного 
бюджета ресурсы, необходимые для финансирова-
ния деятельности по выполнению всех мандатов, 
возложенных на него государствами-членами. В 
этой связи мы будем и впредь прилагать соответ-
ствующие усилия в Пятом комитете и призываем 
все государства принимать меры для обеспечения 
надлежащего финансирования деятельности Ор-
ганизации Объединенных Наций в области прав 
человека. Кроме того, мы считаем крайне важным 
обеспечить всестороннее участие гражданского 
общества, включая неправительственные органи-
зации и правозащитников, в работе Организации 
Объединенных Наций. В этой связи Швейцария 
по-прежнему обеспокоена карательными мерами в 
отношении лиц, сотрудничающих с правозащитны-
ми органами и механизмами, включая договорные 
органы. Мы призываем все государства обеспе-
чить, чтобы представители гражданского общества 
могли свободно осуществлять свою деятельность, 
в том числе участвовать в работе международных 
механизмов, не подвергаясь репрессиям. В этой 
связи крайне важно, чтобы мы обеспечили согла-
сованное осуществление «Руководящих принципов 
Сан-Хосе».

В заключение я хотел бы затронуть вопрос, 
который имеет особое значение для Швейцарии. 
Право на свободу выражения мнений, свободу ас-
социации и мирных собраний имеет жизненно важ-
ное значение для эффективно функционирующих 
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демократических государств, а также для мира и 
устойчивого развития. К сожалению, во всем мире 
представители гражданского общества, в частно-
сти правозащитники и журналисты, все чаще ли-
шены возможности работать в условиях свободы и 
полной безопасности. Сейчас они ежедневно стал-
киваются с враждебностью и насилием. Нападения 
и угрозы, для которых часто используется Интер-
нет, оказывают наиболее серьезное воздействие на 
правозащитниц и женщин-журналистов. Поэтому 
Швейцария напоминает всем государствам об их 
обязательстве уважать, защищать и обеспечивать 
эти основные права, а также вновь заявляет об от-
ветственности частного сектора за обеспечение 
этих прав, в том числе в киберпространстве.

Г-н Каканур (Индия) (говорит по-английски): 
Мы благодарим Председателя Совета по правам че-
ловека (СПЧ) за его доклад (A/74/53 и A/74/53/Add.1) 
и брифинг о деятельности Совета. Я хотел бы так-
же выразить нашу глубокую признательность за 
его умелое и эффективное руководство прениями в 
Совете.

С момента его создания 13 лет назад Совет по 
правам человека стремится преодолевать пробле-
мы, с которыми столкнулась его предшественница, 
Комиссия по правам человека, и, несмотря на име-
ющиеся трудности, смог внести огромный вклад в 
дело поощрения и защиты прав человека во всем 
мире. Индия, участвуя в дискуссиях по правам че-
ловека в Совете, всегда выступала за применение 
всеохватного и конструктивного подхода, основан-
ного на диалоге, консультациях и сотрудничестве. 
В качестве члена Совета Индия всегда прилагала 
усилия для обеспечения того, чтобы Совет придер-
живался в своей деятельности объективного, неиз-
бирательного, неполитизированного, всеохватного 
и транспарентного подхода. Уникальный и инклю-
зивный механизм универсального периодического 
обзора позволил добиться повышения авторитета и 
эффективности Совета. Нам необходимо сохранить 
его универсальный характер и добиться еще боль-
шего повышения его эффективности путем при-
дания более рационального характера выносимым 
им рекомендациям и отказа от его использования 
для навязывания конкретных тематических вопро-
сов, которые, возможно, не получили всеобщего 
признания.

Мы твердо убеждены в том, что вопросы прав 
человека нельзя рассматривать изолированно, иг-
норируя сложную и неоднозначную взаимосвязь 
между правами человека, развитием, демократией 
и международным сотрудничеством. Мы будем 
работать над устранением факторов, ограничива-
ющих национальные возможности по выполнению 
обязательств в области прав человека, искоренени-
ем случаев политизации прав человека и восприни-
маемого чрезмерного вмешательства сверх пред-
усмотренной деятельности, поскольку эти области 
по-прежнему вызывают обеспокоенность. Наши 
усилия будут направлены на поиск практических 
мер по всесторонней и сбалансированной защите 
и поощрению экономических, социальных и куль-
турных прав, а также гражданских и политических 
прав.

Мы считаем, что для содействия объективно-
сти и эффективности необходимо обеспечить более 
сбалансированную географическую представлен-
ность во всех правозащитных органах и механизмах 
Организации Объединенных Наций. Такой подход 
позволил бы обеспечить многообразие, применить 
знания и опыт, накопленные на низовом уровне, и 
создать атмосферу сочувствия и сопереживания, 
что, в свою очередь, способствовало бы конструк-
тивному взаимодействию с государствами-членами 
и всеми другими заинтересованными сторонами. 
Хотя мы высоко оцениваем приверженность Вер-
ховного комиссара делу повышения многообразия 
среди сотрудников Управления Верховного комис-
сара Организации Объединенных Наций по правам 
человека, мы призываем активизировать усилия по 
достижению как можно более широкого географи-
ческого разнообразия.

Терроризм превратился в одну из худших форм 
нарушения прав человека. Несмотря на то, что тер-
роризм признают одной из важнейших глобальных 
проблем, принятие конкретных коллективных мер 
для устранения этой угрозы по-прежнему остается 
трудновыполнимой задачей. Мы высоко оцениваем 
роль Совета по правам человека в поощрении сба-
лансированного подхода и оценке последствий тер-
роризма для осуществления прав человека, а также 
его участие в международном сотрудничестве по 
борьбе с террористической угрозой.

Мы будем и впредь стремиться к сотрудниче-
ству со всеми государствами, с тем чтобы не до-
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пустить оказания любой поддержки террористи-
ческим группам, лишить террористов безопасных 
убежищ и добиться экстрадиции виновных в совер-
шении террористических актов или их сообщни-
ков. Мы также просим государства принять все воз-
можные меры по борьбе с пропагандой ненависти 
или неправомерным использованием Интернета и 
социальных сетей для распространения идеологий 
насильственного экстремизма, которые подпиты-
вают методы запугивания и террора и тем самым 
подвергают серьезной угрозе права человека и че-
ловеческое достоинство миллионов людей.

Одним из препятствий для осуществления 
прав человека является стремительный рост цен на 
жизненно важные лекарства, вакцины и медицин-
ские услуги, из-за которого сотни миллионов лю-
дей ежегодно оказываются в оковах нищеты. Мы 
с удовлетворением отмечаем тот факт, что Совет 
по правам человека в значительной степени содей-
ствовал признанию доступа к лекарствам одним из 
основополагающих компонентов реализации права 
на наивысший достижимый уровень здоровья. Нам 
также необходимо сделать правозащитные аспек-
ты доступа к лекарствам и вакцинам центральным 
элементом наших усилий по обеспечению полной 
реализации связанных со здравоохранением целей 
Повестки дня в области устойчивого развития на 
период до 2030 года. Мы высоко оцениваем недав-
ние усилия, предпринятые Советом в этой связи.

Будучи древней цивилизацией, отличающейся 
огромным многообразием, и крупнейшей демокра-
тией в мире, Индия твердо верит, что дух многосто-
ронности способствует эффективному осуществле-
нию прав человека. С первых дней существования 
Комиссии по правам человека и разработки Всеоб-
щей декларации прав человека и других конвенций 
по правам человека Индия принимает активное 
участие в усилиях по осуществлению глобальной 
повестки дня в области прав человека.

Индия продолжает совершенствовать свой 
подход к обеспечению соблюдения прав человека: 
растет число прав, которые могут быть защищены 
в судебном порядке и проходят через процедуру 
прогрессивного толкования законов судебными 
органами. Индия обеспечивает всесторонний учет 
правозащитных аспектов в своих усилиях по обе-
спечению инклюзивного развития, благодаря ко-
торым миллионы людей смогли освободиться от 

оков нищеты. Ведущая роль женщин и их участие 
в политической жизни, особенно на низовом уров-
не, сыграли ключевую роль в этом контексте. В 
своем подходе к осуществлению прав человека во 
всем мире мы руководствуемся нашим опытом в ка-
честве плюралистической и динамичной демокра-
тии. Будучи одним из государств — членов Совета 
по правам человека, мы по-прежнему стремимся 
привнести в его работу плюралистический, уме-
ренный и сбалансированный подход, способству-
ющий преодолению многочисленных разногласий 
в обсуждении прав человека и их практическом 
осуществлении.

Г-жа Вессель (Норвегия) (говорит по-
английски): Для того чтобы добиться устойчивого 
развития для всех, необходимо обеспечить осу-
ществление прав человека. Главной целью Повест-
ки дня в области устойчивого развития на период 
до 2030 года является создание мира, в котором 
обеспечивается всеобщее уважение равенства и не-
дискриминации и в котором никто не будет забыт. 
В настоящий момент наша общая задача заключа-
ется в том, чтобы претворить это послание в жизнь.

Однако, как отмечается в представленном на 
наше рассмотрение последнем докладе Совета по 
правам человека (A/74/53 и A/74/53/Add.1), на ос-
новании текущей ситуации в мире можно сделать 
вывод о том, что мы все еще далеки от достижения 
наших целей. Продолжается дискриминация мар-
гинализованных групп. Очень многие оказываются 
забыты, и многие из этих людей выходят на улицы, 
чтобы выразить свое недовольство, и в этой связи 
мы хотели бы вновь заявить, что все государства 
должны воздерживаться от применения насилия в 
ответ на мирные протесты. Если мы хотим добить-
ся прочного мира и развития, никто не должен быть 
забыт.

Мы глубоко обеспокоены постоянно сокраща-
ющимися возможностями для деятельности граж-
данского общества во многих странах и в Органи-
зации Объединенных Наций. Крайне важно, чтобы 
государства вновь подтвердили свою привержен-
ность Декларации о правозащитниках и признали 
решающую роль, которую играют правозащитники 
в построении устойчивых, процветающих и демо-
кратических обществ. Последние резолюции Гене-
ральной Ассамблеи и Совета по правам человека о 
правозащитниках были приняты консенсусом, что 
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свидетельствует о глобальном признании их роли. 
Однако, к сожалению, по-прежнему сохраняется 
огромный разрыв между достигнутыми странами 
договоренностями и реальностью, с которой стал-
киваются правозащитники во многих частях мира.

При посредничестве Норвегии Генеральная Ас-
самблея приняла рассчитанные на перспективу ре-
золюции по данному вопросу, и мы намерены вновь 
оказать такое посредничество и в этом году. Недав-
но мы представили проект резолюции этой сессии 
в Третий комитет на рассмотрение государств-чле-
нов. В проекте резолюции подчеркивается необхо-
димость активизации усилий по осуществлению 
Декларации, в том числе путем создания безопас-
ных и благоприятных условий для деятельности 
правозащитников и усиления их защиты. Мы вновь 
рассчитываем на достижение консенсуса по этому 
важному вопросу.

В 2019 году Совет по правам человека принял 
меры в связи с серьезными нарушениями прав че-
ловека, приняв жесткие резолюции и продлив срок 
действия важных мандатов. Мы рады видеть, что 
Совет по правам человека выполняет поставлен-
ные перед ним задачи, однако мы также признаем, 
что необходимо еще больше повысить эффектив-
ность Совета, с тем чтобы он мог в полной мере 
выполнять свой мандат. Мы также приветствуем 
тот факт, что Верховный комиссар является реши-
тельным и ревностным поборником прав человека. 
Вместе с тем сохраняется явная необходимость в 
укреплении финансового компонента деятельности 
Организации Объединенных Наций в области прав 
человека в целом. Норвегия призывает все страны 
внести свой вклад в достижение этой цели.

Прежде чем завершить свое выступление, мы 
хотели бы вновь с удовлетворением отметить эту 
возможность рассмотреть доклад Совета по правам 
человека на пленарном заседании Генеральной Ас-
самблеи и выслушать мнения других сторон о рабо-
те Совета в целом и о результатах его деятельности. 
Все мы привержены укреплению правозащитного 
механизма Организации Объединенных Наций; 
нельзя допустить подрыва его институциональной 
основы.

В заключение я хотела бы поблагодарить Пред-
седателя Совета по правам человека посла Сека за 
его профессиональное руководство работой это-
го органа и за то, что он приехал в Нью-Йорк для 

представления доклада. Это позитивная практика, 
которая способствует достижению наших целей по 
обеспечению согласованности правозащитной дея-
тельности, осуществляемой в Нью-Йорке и Женеве.

Г-н Джордано (Соединенные Штаты Америки) 
(говорит по-английски): Сегодня, когда мы обсуж-
даем работу, проделанную Советом по правам чело-
века за последнее время, все мы должны признать, 
что этому органу по-прежнему не удается реализо-
вать свой потенциал, заложенный Генеральной Ас-
самблеей в 2006 году.

Коренной причиной проблем, с которыми стал-
кивается Совет, является дефектный процесс отбо-
ра членов, который позволяет получить место в Со-
вете таким нарушителям прав человека, как режим 
Мадуро, вместо тех, кто принимал бы меры для по-
ощрения прав человека. Как заявила посол Крафт, 
тот факт, что одному из самых злостных нарушите-
лей прав человека в мире будет предоставлено ме-
сто в органе, призванном защищать права человека, 
является крайне возмутительным. Совету не удаст-
ся обрести легитимность до тех пор, пока государ-
ствам, ответственным за нарушения и ущемления 
прав человека, будет предоставляться площадка 
для того, чтобы они могли критиковать положение 
в области прав человека в других государствах и в 
то же время неправомерно использовать механизмы 
Совета, с тем чтобы избежать ответственности за 
свои собственные нарушения и злоупотребления.

Еще одним фактором, подрывающим доверие к 
Совету, является его упрямое нежелание относить-
ся ко всем государствам одинаково, о чем свиде-
тельствует его продолжающаяся дискриминация в 
отношении Израиля по пункту 7 его повестки дня. 
Кроме того, мы всерьез обеспокоены преследова-
нием правозащитников, выступающих в Совете по 
правам человека и в других форумах Организации 
Объединенных Наций в Женеве, в том числе теми 
мерами, которые принимает Китай, чтобы заста-
вить замолчать несогласных в ходе универсального 
периодического обзора.

Мы по-прежнему надеемся, что изменения в 
процедурах и акцентах позволят Совету, следуя 
положениям резолюции 60/251, реально содейство-
вать всеобщему уважению и защите всех прав чело-
века и основных свобод для всех.
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Г-жа Бавдаж Курет (Словения) (говорит по-
английски): Словения присоединяется к заявлению 
наблюдателя от Европейского союза и хотела бы 
сделать несколько замечаний в своем националь-
ном качестве. Мы хотели бы поблагодарить Предсе-
дателя Совета по правам человека за представление 
доклада Совета (A/74/53 и A/74/53/Add.1).

В конце 2018 года завершился второй срок пол-
номочий Словении в Совете по правам человека. 
Под председательством Словении в 2018 году Со-
вету удалось достичь консенсуса, с тем чтобы при-
нять комплекс мер экономии за счет повышения эф-
фективности, которые также были направлены на 
улучшение результатов.

Поскольку Республика Словения основана на 
принципе уважения прав человека, наша страна 
прилагает усилия для дальнейшего развития, по-
ощрения и защиты прав человека и основных сво-
бод, опираясь на свой собственный опыт, а также 
исходя из ее прошлых и будущих задач. Словения 
придерживается принципов универсальности, вза-
имозависимости, неделимости и неотчуждаемости 
прав человека, уважая при этом принцип присуще-
го каждому человеку достоинства. Мы отстаиваем 
принцип равенства независимо от пола, расы, наци-
ональности, языка, возраста и любых других лич-
ных обстоятельств.

Словения обязана в полной мере соблюдать все 
свои международные обязательства в области прав 
человека, и она ведет диалог со своими междуна-
родными партнерами с целью побудить их также 
полностью соблюдать свои обязательства. Однако 
мы должны продолжать трезво смотреть на вещи; 
мы живем во времена, когда права человека нахо-
дятся под постоянной угрозой. Хотя мы должны 
обсуждать права человека с учетом нового и меня-
ющегося глобального контекста, устраняя угрозы 
правам человека и решая такие пограничные вопро-
сы, как демографические изменения и ухудшение 
состояния окружающей среды, включая изменение 
климата, нам едва удается держать оборону.

В этой связи мы сожалеем о многочисленных 
проблемах вокруг действующих международных 
договоров и ценностей в области прав человека. 
Кроме того, мы глубоко обеспокоены сужением 
пространства для деятельности организаций граж-
данского общества, которым все сложней стано-
вится занять свое место за столом переговоров. Так 

быть не должно; наша совместная работа в Совете и 
в этом зале от имени наших стран преследует цель 
обеспечить соблюдение и поступательное развитие 
норм в области прав человека. Неотъемлемой ча-
стью наших обсуждений должно быть гражданское 
общество. Мы обеспокоены тревожной тенденцией 
к росту масштабов и видов репрессий в отношении 
отдельных лиц и организаций, сотрудничающих 
с Организацией Объединенных Наций в области 
прав человека. Мы подчеркиваем главную ответ-
ственность государств за то, чтобы они воздер-
живались от таких актов, а также предотвращали, 
рассматривали и расследовали их. Учитывая эти 
тенденции, мы считаем, что эти вопросы должны 
также обсуждаться в Генеральной Ассамблее.

Совет по правам человека является главным 
органом системы Организации Объединенных На-
ций, ведающим всеми вопросами прав человека. 
Словения активно участвует в работе Совета в ка-
честве наблюдателя и члена Совета с 2006 года, и 
мы выдвинули свою кандидатуру в члены Совета 
на период 2026–2028 годов.

За все время своего существования Совет дока-
зал, что у него есть потенциал и желание сотруд-
ничать и принимать практические меры, и он нако-
пил много положительного опыта. В этой связи мы 
поддерживаем универсальный характер членства 
в Совете по правам человека, который, по нашему 
мнению, способствует повышению значимости Со-
вета как глобального форума по правам и основным 
свободам человека. Поэтому мы приветствуем вы-
движение кандидатур малых островных развиваю-
щихся государств в состав Совета и их избрание. 
Мы подчеркиваем, что члены Совета должны под-
держивать самые высокие стандарты поощрения и 
защиты прав человека и в полной мере сотрудни-
чать с Советом.

За прошедший год работа Совета позволила 
многое изменить к лучшему. Мы приняли консен-
сусом резолюцию об экологических правозащит-
никах, резолюции по вопросам дискриминации 
и насилия в отношении женщин и резолюцию о 
смертной казни, а также продлили много важных 
мандатов, включая мандат Независимого эксперта 
по вопросу о защите от насилия и дискриминации 
по признаку сексуальной ориентации и гендерной 
идентичности.
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Мы продолжаем подчеркивать важность пре-
вентивной работы Совета, которая способствует 
раннему выявлению и предупреждению массовых 
нарушений прав человека. В этой связи мы привет-
ствуем организацию двух межсессионных семина-
ров по превентивному мандату Совета и с нетерпе-
нием ожидаем доклада по этой теме.

Словения остается твердым сторонником раз-
личных механизмов Совета. Мы решительно под-
держиваем универсальный характер процесса уни-
версального периодического обзора и участвуем 
во всех государственных обзорах. На следующей 
сессии Рабочей группы по универсальному пери-
одическому обзору Словения пройдет свой третий 
обзор. Мы признательны организациям граждан-
ского общества за их сотрудничество в подготовке 
нашего доклада и с нетерпением ожидаем обмена 
мнениями с государствами в ходе диалога. Мы так-
же решительно поддерживаем работу других меха-
низмов, в том числе специальных процедур Совета. 
Мы высоко оцениваем работу, проделанную манда-
тариями в формате докладов, визитов, консульта-
ций и сообщений.

За 13 лет своего существования Совет зареко-
мендовал себя в качестве ведущего форума, по-
зволяющего конструктивно изложить наболевшие 
вопросы и провести обмен мнениями по вопросам 
и ситуациям в области прав человека. Во время на-
шего председательства в Совете по правам челове-
ка в 2018 году наша приоритетная задача состояла в 
том, чтобы сделать Совет еще более сильным, дей-
ственным и эффективным органом. Мы были рады, 
что под нашим руководством Совету удалось до-
стичь консенсуса по комплексу мер, направленных 
на повышение эффективности и результативности 
его работы. Важно, чтобы все эти меры осущест-
влялись, в том числе меры по использованию совре-
менных технологий, которые представляют собой 
важный шаг на пути к повышению эффективности 
работы Совета и требуют всестороннего участия 
всех делегаций. При этом нам также предостави-
лась хорошая возможность для укрепления доверия 
и диалога. Поэтому мы приветствуем и поддержи-
ваем усилия нынешнего Председателя посла Коли 
Сека и его Бюро по дальнейшему укреплению эф-
фективности и действенности Совета по правам 
человека.

Г-жа Нианг (Сенегал) (говорит по-французски): 
Я очень рада принимать участие в прениях Гене-
ральной Ассамблеи по этому пункту повестки дня, 
посвященному рассмотрению доклада Совета по 
правам человека (A/74/53 и A/74/53/Add.1). От име-
ни сенегальской делегации я хотела бы тепло по-
благодарить посла Коли Сека, который столь умело 
и энергично выполняет свои обязанности Предсе-
дателя Совета по правам человека. Я поздравляю 
всю команду, которая помогает ему в выполнении 
этой задачи.

Наша делегация с удовлетворением отмечает 
высокое качество рассматриваемого доклада, в ко-
тором содержится исчерпывающая информация не 
только о заметном прогрессе, который был достиг-
нут, но и о масштабах задач, которые предстоит ре-
шить в области поощрения и защиты прав человека.

Сейчас, когда мы вместе размышляем над этой 
темой, мы хотели бы приветствовать важную нор-
мотворческую и институциональную работу, кото-
рая была проделана в целях защиты основных прав 
и свобод. Но мы не должны заблуждаться: эти успе-
хи являются непрочными и требуют постоянных 
усилий для их сохранения и закрепления ввиду ра-
стущих угроз и современных проблем. Кроме того, 
в докладе Совета по правам человека нам достаточ-
но ясно дается понять, что необходимо постоянно 
принимать меры в связи с различными факторами, 
которые, как было установлено, негативно влияют 
на эффективное осуществление прав человека и 
пользование ими. Действительно, само собой раз-
умеется, что, в частности, нищета, нехватка про-
довольствия, конфликты, кризисы в области здра-
воохранения, экологические проблемы, изменение 
климата и терроризм также являются силами, кото-
рые подрывают прогресс, достигнутый в осущест-
влении гражданских, политических, экономиче-
ских, культурных и социальных прав, тем самым 
создавая угрозу для международного развития, 
мира и безопасности.

Выполнение такой задачи, как поощрение и за-
щита прав человека, будет сопряжено с трудностя-
ми до тех пор, пока не будет урегулирована про-
блема обеспечения права на развитие. В этой связи, 
подтверждая поддержку, выраженную Сенегалом 
Рабочей группе по праву на развитие, которая была 
создана с этой целью, я хотела бы предложить го-
сударствам-членам активизировать свои усилия по 
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осуществлению этого права. Соответственно, важ-
но прилагать все усилия к тому, чтобы обеспечить 
эффективное осуществление всех гражданских, 
политических, экономических, социальных и куль-
турных прав человека с особым упором на их уни-
версальном, взаимозависимом, неделимом и неот-
чуждаемом характере. Это побуждает нас обсудить 
вопрос о совершенствовании механизмов поощре-
ния прав человека в интересах содействия теперь 
уже настоятельно необходимому осуществлению 
Повестки дня в области устойчивого развития на 
период до 2030 года. В этой связи я хотела бы об-
ратить особое внимание на универсальный перио-
дический обзор: в настоящее время начался третий 
его цикл, и каждое из 193 государств-членов уже 
представило два доклада. Данный механизм и его 
связь с такими областями, как предоставление тех-
нической помощи и укрепление потенциала, заслу-
живают нашего самого пристального внимания.

Следует высоко оценить подход Сенегала к вы-
полнению своих обязанностей Председателя Со-
вета по правам человека в 2019 году, который дал 
нам время для размышлений и принятия решений 
в интересах построения такого мира, в котором 
центральное место среди наших приоритетов от-
водилось бы уважению человеческого достоинства. 
Наиболее наглядной иллюстрацией такого подхода 
является выездное совещание Совета по правам че-
ловека, которое прошло в Дакаре 21 и 22 октября и 
было посвящено изучению таких важных вопросов, 
как взаимосвязь между правами человека и изме-
нением климата, массовой миграцией, ростом не-
равенства и корпоративной социальной ответствен-
ностью, а также эпохой цифровых технологий.

Очевидно, что поощрение и защита прав чело-
века не могут рассматриваться в отрыве от двух 
других главных направлений деятельности, кото-
рые лежат в основе действий нашего сообщества 
наций, а именно мира и безопасности, с одной сто-
роны, и развития — с другой. Ассамблея может 
быть уверена в том, что в период, когда судьбы на-
ших народов как никогда переплетены, Сенегал со-
хранит приверженность единственному жизнеспо-
собному пути вперед, заключающемуся в уважении 
прав человека, обеспечении устойчивого развития 
и достижении прочного мира.

Г-н Вальтюссон (Исландия) (говорит по-
английски): Исландия благодарит Председателя Со-

вета по правам человека за его брифинг по докла-
ду Совета (A/74/53 и A/74/53/Add.1), в котором нам 
предлагается проанализировать его функциониро-
вание и работу.

Исландия является твердым поборником мно-
гостороннего сотрудничества и Организации Объ-
единенных Наций. Мы считаем Совет по правам 
человека одним из самых важных форумов, кото-
рый предоставляет площадку для проведения зна-
чимых дискуссий, посвященных вопросам прав че-
ловека, уважения основных свобод, разнообразия 
и разногласий, — дискуссий, которые затрагивают 
всех людей во всем мире. Поэтому для нас большая 
честь и привилегия впервые войти в состав Совета 
по правам человека. Наша работа в Совете основана 
на решении поставленных приоритетных задач, ко-
торые касаются, в частности, гендерного равенства 
и прав женщин, прав сообщества лесбиянок, геев, 
бисексуалов, транссексуалов и интерсексов и прав 
ребенка.

Анализируя работу Совета по правам человека 
за прошедший год, следует отметить, что мы при-
няли ряд важных резолюций, в том числе по вопро-
сам положения в области прав человека в Йемене, 
Мьянме, Иране, Венесуэле и на Филиппинах. Кроме 
того, были приняты важные резолюции, касающи-
еся проблемы насилия в отношении женщин и за-
щитников экологических прав человека. Мы также 
были особенно рады тому, что государства-члены 
Совета решительно поддержали продление мандата 
Независимого эксперта по вопросу о защите от на-
силия и дискриминации по признаку сексуальной 
ориентации и гендерной идентичности.

Кроме того, мы были рады тому, что Совет 
одобрил резолюцию, представленную Исландией 
вместе с семью другими странами Международной 
коалиции за равную оплату труда и касающуюся 
принципа равной оплаты за равный труд — дости-
жение этой цели имеет для нас приоритетное зна-
чение в соответствии с нашим стремлением к обе-
спечению гендерного равенства. Данная резолюция 
направлена на борьбу с коренными причинами не-
равенства и другими факторами, сказывающимися 
на равной оплате труда, а также на преодоление 
гендерного разрыва в оплате труда в соответствии 
с целями 5 и 8 в области устойчивого развития, 
особенно задачей 8.5, в которой содержится призыв 
обеспечить к 2030 году равную оплату за труд рав-
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ной ценности. Я с удовлетворением отмечаю, что в 
ходе сессии своего Третьего комитета Генеральная 
Ассамблея рассмотрит последующую резолюцию, в 
частности с тем чтобы 18 сентября ежегодно отме-
чался Международный день равной оплаты труда.

Важно помнить о сильных сторонах Совета по 
правам человека. Нам следует сосредоточиться на 
том, что уже приносит отдачу, и одновременно вы-
работать общую позицию в отношении способов 
дальнейшего улучшения и укрепления работы Со-
вета. Все изменения должны повышать эффектив-
ность работы Совета и соответствовать его нынеш-
нему мандату.

Совет по правам человека рассматривает неко-
торые ключевые вопросы, которые в настоящее вре-
мя стоят перед всеми нами. Как это и должно быть, 
он выступает в качестве основной площадки для 
обсуждения и продвижения прав человека на наци-
ональном и международном уровнях. Однако нам 
необходимо сохранять бдительность. Система прав 
человека переживает сложные времена, и мы ви-
дим, как предпринимаются попытки с целью свести 
на нет некоторые из важнейших достижений как в 
Нью-Йорке, так и в Женеве. Мы особенно встрево-
жены тем, что основные успехи, достигнутые ранее 
в плане обеспечения прав женщин и репродуктив-
ной свободы, в слишком многих местах оказались 
под угрозой. Исландия выражает приверженность 
делу дальнейшей защиты прав женщин.

Мы считаем, что в защите прав человека прояв-
ляется основополагающая цель Организации Объ-
единенных Наций. При этом наша цель как сегодня, 
так и в будущем должна заключаться в содействии 
уважению достоинства и равенства всех людей и 
выполнении обещания о том, что никто не будет 
забыт. Только таким образом мы сумеем добиться 
мира, безопасности и устойчивого развития в инте-
ресах всех обществ, а также ускорить осуществле-
ние Повестки дня в области устойчивого развития 
на период до 2030 года.

Пользуясь возможностью, я хотел бы поблаго-
дарить Председателя Совета по правам человека 
посла Сека за его профессионализм и за основанное 
на транспарентности руководство Советом в про-
шлом году. Исландия с удовольствием сотруднича-
ла с ним и выполняла в Бюро функции заместите-
ля Председателя Совета. Государства-члены могут 
рассчитывать на поддержку Исландией Совета по 

правам человека и на нашу приверженность его 
работе.

Г-жа Гонсалес Лопес (Сальвадор) (говорит по-
испански): Наша страна хотела бы отметить рабо-
ту, проделанную Председателем Совета по правам 
человека послом Сенегала Коли Секом в 2019 году.

Наша делегация хотела бы высказать следую-
щие замечания в отношении доклада Совета по пра-
вам человека о работе его сороковой и сорок первой 
сессий (A/74/53).

Прежде всего, Сальвадор приветствует много-
образие тем, которые рассматриваются в ходе сес-
сий Совета. Инициативы, выдвигаемые государ-
ствами-членами, недвусмысленно свидетельствуют 
о том, что Совет по правам человека играет цен-
тральную роль в обеспечении проведения откры-
тых, транспарентных и инклюзивных дискуссий 
между государствами и другими заинтересованны-
ми сторонами в контексте постоянных усилий по 
поощрению всегда и везде защиты и уважения не-
отъемлемых прав всех людей.

Сальвадор призывает государства-члены 
рассматривать эти разнообразные темы для бо-
лее эффективной и действенной организации ра-
боты Совета и Генеральной Ассамблеи в целях 
предотвращения дублирования и обеспечения 
взаимодополняемости.

В контексте упомянутого доклада Сальвадор 
хотел бы также обратить особое внимание на резо-
люцию 41/13 «Молодежь и права человека», которая 
была представлена Сальвадором и группой других 
стран и авторами которой стали 70 государств. 
Цель этой резолюции заключается в том, чтобы со-
действовать усилиям по обеспечению прав челове-
ка молодых людей в качестве одного из сквозных 
вопросов в повестке дня Организации Объединен-
ных Наций.

В этой резолюции выражается особая обеспо-
коенность по поводу насилия в отношении моло-
дых женщин, что препятствует их социальному 
развитию, достижению подлинного гендерного ра-
венства и полному осуществлению их прав. В ней 
отмечается предложенная Генеральным секретарем 
стратегия Организации Объединенных Наций в от-
ношении молодежи под названием «Молодежь — 
2030: работа с молодыми людьми и в их интересах».



19-34773 31/36

01/11/2019 A/74/PV.23

Наша страна также хотела бы подчеркнуть, 
что в ходе сессий, проведенных за охватываемый 
в докладе период, мы стали соавторами приблизи-
тельно 20 резолюций, посвященных приоритетным 
для нашей страны вопросам, в том числе вопро-
сам прав ребенка, миграции, ликвидации насилия 
и дискриминации в отношении женщин и девочек, 
демократии и верховенства права, а также, помимо 
прочего, защиты от насилия и дискриминации по 
признаку сексуальной ориентации или гендерной 
идентичности.

Мы хотели бы также обратить внимание на со-
вместное заявление по вопросам о детях и подрост-
ках-мигрантах, которое было представлено Сальва-
дором в ходе сорок второй сессии Совета и было 
одобрено 25 странами. В этом заявлении основное 
внимание уделяется принципам единства семьи и 
необходимости наилучшего обеспечения интересов 
детей, которые должны соблюдаться всегда и при 
любых обстоятельствах в странах происхождения, 
транзита и назначения.

Сальвадор выражает признательность всем 
странам, которые приняли свои доклады в рамках 
универсального периодического обзора. Четверто-
го ноября в ходе тридцать четвертой сессии Рабо-
чей группы по универсальному периодическому 
обзору делегация нашей страны устно представит 
результаты проведенного нами обзора.

В заключение Сальвадор хотел бы официаль-
но заявить о своей твердой приверженности рабо-
те Совета по правам человека и вновь подтвердить 
свою поддержку принятия его доклада в целом Ге-
неральной Ассамблеей.

Г-н Бин Момен (Бангладеш) (говорит по-
английски): Бангладеш приветствует Председателя 
Совета по правам человека, прибывшего в Нью-
Йорк в связи с представлением его доклада Гене-
ральной Ассамблее.

Бангладеш считает Совет по правам человека 
ведущим надзорным органом в составе правоза-
щитного механизма Организации Объединенных 
Наций. Бангладеш, являющийся в настоящее время 
членом Совета, по-прежнему активно взаимодей-
ствует с ним и оказывает ему поддержку, работая 
в его составе. Мы должным образом принимаем к 
сведению его работу в течение отчетного периода.

В прошлом году международное сообщество 
отметило семидесятую годовщину принятия Все-
общей декларации прав человека и вновь под-
твердило свою коллективную приверженность ее 
соблюдению и изучению. Поскольку Совет пред-
ставляет собой главный механизм осуществления 
Декларации и на него возложена ответственная за-
дача поощрения уважения и защиты прав человека, 
мы признаем необходимость укрепления последо-
вательных усилий Совета по урегулированию вы-
зывающих обеспокоенность вопросов. Кроме того, 
необходимо предпринимать усилия для обеспече-
ния слаженности в работе Совета в Женеве и содей-
ствовать этому здесь, в Нью-Йорке. В этой связи мы 
настоятельно призываем все государства-члены Ге-
неральной Ассамблеи должным образом учитывать 
работу и формулировки, согласованные Советом по 
правам человека.

Мы благодарим государства — члены Совета 
по правам человека за принятие 26 сентября со-
держащей строгие формулировки резолюции 42/3 о 
положении в области прав человека в Мьянме. Мы 
неизменно считаем, что возможность репатриации 
представителей народности рохинджа в места их 
происхождения в Мьянме может быть обеспечена 
только в условиях, в которых вновь будут гаран-
тированы их безопасность, защита и уважение их 
достоинства, прав человека и основных свобод. 
Считаем, что участие Совета по правам человека 
представляет собой попытку защитить интересы 
рохинджа и других меньшинств в Мьянме от систе-
матических нарушений прав человека, которым они 
по-прежнему подвергаются. Категорический отказ 
от любых инициатив Совета в отношении Мьянмы 
может быть истолкован теми, кого они затрагивают, 
как продолжающееся отрицание соответствующим 
государством их прав человека и основных свобод.

Бангладеш высоко ценит работу различных 
специальных докладчиков и соответствующих 
мандатариев, а также механизмов по обеспечению 
соблюдения прав человека и будет и впредь рабо-
тать в тесном контакте с ними. В прошлом году мы 
тесно сотрудничали со Специальным докладчиком 
по вопросу о положении в области прав человека 
в Мьянме и независимой международной миссией 
по установлению фактов относительно Мьянмы, с 
тем чтобы обеспечить им возможность выполнять 
свои соответствующие мандаты, в то время как гу-
манитарный кризис рохинджа длится уже третий 
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год. Мы отдаем им должное за прекрасную рабо-
ту, которую они проводят, несмотря на нежелание 
Мьянмы сотрудничать. В интересах объективности 
крайне важно, чтобы государства-члены взаимо-
действовали с мандатариями, а не с физическими 
лицами, представляющими мандат в какой-либо 
конкретный момент времени. Это будет во многом 
способствовать обеспечению привлечения к ответ-
ственности лиц, виновных в совершении зверств. 
Обеспечение привлечения виновных к ответствен-
ности — это не только моральный долг междуна-
родного сообщества, но и одно из важнейших ус-
ловий для урегулирования кризиса, связанного с 
народностью рохинджа.

Бангладеш выражает глубокое сожаление в свя-
зи с тем, что Специальному докладчику по вопро-
су о положении в области прав человека в Мьянме, 
срок полномочий которого подходит к концу, по-
прежнему отказывают в доступе в Мьянму. Кроме 
того, миссии по установлению фактов не был пре-
доставлен доступ для подготовки доклада о ситуа-
ции на местах. Это весьма прискорбно.

С тех пор как Генеральная Ассамблея учредила 
новый мандат для Специального посланника Гене-
рального секретаря по Мьянме, Бангладеш также 
сотрудничает с ее Канцелярией. Мы с удовлетво-
рением отмечаем, что она смогла получить ограни-
ченный доступ в Мьянму и рассчитываем на то, что 
при осуществлении своего мандата она будет при-
лагать более решительные, активные и ориентиро-
ванные на сотрудничество усилия.

Бангладеш сохраняет твердую приверженность 
поощрению уважения и защите прав человека и по-
прежнему стремится к их обеспечению на нацио-
нальном уровне. Наши прочные национальные ин-
ституты и дальновидное политическое руководство 
обеспечивают всестороннюю поддержку в усилиях 
по защите прав человека. Наша независимая судеб-
ная система и независимая Национальная комиссия 
по правам человека сохраняют готовность к реше-
нию любых проблем в области прав человека. В 
случае необходимости парламент пересматривает и 
обновляет национальные акты и законы, с тем что-
бы привести их в соответствие с международными 
нормами и обязательствами в области прав чело-
века. Мы также регулярно выполняем свои обяза-
тельства по представлению докладов различным 

правозащитным механизмам Организации Объеди-
ненных Наций.

Под руководством премьер-министра Шейха 
Хасины мы будем и впредь взаимодействовать с 
международным сообществом в целях поощрения 
уважения и защиты всех прав человека и основных 
свобод во всем мире.

Г-жа Агладзе (Грузия) (говорит по-английски): 
Защита и поощрение уважения прав человека яв-
ляются центральным элементом нашей работы, и 
Совет по правам человека обладает уникальными 
возможностями для решения главных проблем в 
этой области, с которыми сталкивается мировое 
сообщество. Мы должны стремиться к тому, чтобы 
наилучшим образом использовать ресурсы Совета 
и в то же время энергично добиваться дальнейшего 
повышения эффективности его работы.

Позвольте мне выразить нашу признательность 
Председателю Коли Секу за представленный сегод-
ня доклад и за все его усилия, направленные на по-
вышение эффективности работы Совета как с пред-
метной, так и с технической точки зрения. В этой 
связи мы приветствуем принятие в декабре про-
шлого года заявления Председателя Совета по пра-
вам человека по вопросу о повышении эффективно-
сти работы Совета по правам человека, а также рас-
считанной на три года программы работы Совета.

Грузия плодотворно сотрудничает с Управле-
нием Верховного комиссара по правам человека 
(УВКПЧ) и полностью поддерживает независимое 
и беспристрастное выполнение Управлением сво-
его мандата. Еще одним ключевым механизмом 
Организации Объединенных Наций в области прав 
человека по-прежнему является универсальный 
периодический обзор — ценный инструмент, с по-
мощью которого государства могут более эффек-
тивно оценивать ситуацию и осуществлять страте-
гии, необходимые для улучшения положения в об-
ласти прав человека, и содействия их соблюдению. 
Среднесрочный добровольный доклад Грузии об 
осуществлении рекомендаций, вынесенных в ходе 
второго раунда обзора, был представлен в марте 
2019 года.

С учетом того, что для выполнения более 50 про-
центов рекомендаций, вынесенных правозащитны-
ми механизмами, необходимы действия со стороны 
парламента, мы считаем, что более активное уча-
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стие его членов в правозащитной деятельности бу-
дет способствовать уделению большего внимания 
осуществлению рекомендаций, поступающих по 
итогам раундов универсального периодического 
обзора, а также успешному достижению целей в об-
ласти устойчивого развития. В этой связи я хотела 
бы с удовлетворением отметить проект принципов 
в отношении парламентов и прав человека, кото-
рый приводится в приложении к докладу УВКПЧ, 
содержащемуся в документе A/HRC/38/25. Мы пре-
исполнены решимости и впредь поощрять участие 
парламентариев в усилиях по защите прав человека 
на национальном и международном уровнях.

Кроме того, мы приветствуем более широкое 
участие неправительственных организаций (НПО) 
и независимых национальных правозащитных уч-
реждений. Грузия придает особое значение выпол-
нению договорных обязательств и рекомендаций 
по правам человека, представленных правозащит-
ными механизмами Организации Объединенных 
Наций, в связи с чем было создано национальное 
учреждение, уполномоченное отслеживать и коор-
динировать принятие последующих мер на нацио-
нальном уровне и осуществление вышеупомянутых 
обязательств и рекомендаций.

Я также хотела бы еще раз отметить, что Гру-
зия полностью поддерживает специальные проце-
дуры, которые представляют собой еще один эф-
фективный инструмент урегулирования конкрет-
ных ситуаций. Грузия направила всем мандатариям 
специальных процедур постоянно действующее 
приглашение и уже приняла у себя несколько ви-
зитов, в том числе состоявшийся в апреле 2019 года 
визит Рабочей группы по вопросу о правах чело-
века и транснациональных корпорациях и других 
предприятиях.

Работа Совета по правам человека не может 
быть эффективной, если она осуществляется без 
учета мнений представителей гражданского обще-
ства. Поэтому мы вновь заявляем о важности ак-
тивного участия неправительственных организа-
ций в работе Совета и его механизмов. Мы высоко 
оцениваем жизненно важную роль правозащит-
ников и сожалеем о том, что по отношению к ним 
по-прежнему применяются репрессивные меры. 
Настоятельно необходимо, чтобы все государства 
прилагали надлежащие усилия для недопущения 
запугивания правозащитников и репрессивных 

действий в их отношении и принимали меры для 
обеспечения надлежащих средств правовой за-
щиты от всех актов запугивания и репрессий. Мы 
также считаем, что эффективность работы Совета 
во многом зависит от всеобщего участия всех госу-
дарств-членов Организации Объединенных Наций, 
и гордимся тем, что вносим свой вклад в поддержку 
участия наименее развитых стран и малых остров-
ных развивающихся государств в работе Совета по 
правам человека.

Грузия выступает за расширение деятельности 
Совета по оказанию технической помощи и под-
держки в наращивании потенциала в рамках пун-
кта 10 его повестки дня, причем эта деятельность 
должна осуществляться на основе консультаций с 
заинтересованными государствами-членами и с их 
согласия. В течение отчетного года Совет по правам 
человека принимал различные важные резолюции, 
как тематические, так и посвященные отдельным 
странам. Мы глубоко обеспокоены нарушениями 
прав человека и злоупотреблениями, по-прежнему 
совершаемыми в отношении лиц, проживающих в 
таком районе Украины, как Донбасс, а также в Ав-
тономной Республике Крым и городе Севастополь, 
которые были незаконно аннексированы и оккупи-
рованы Российской Федерацией, и поддерживаем 
дальнейшее участие Совета в рассмотрении данной 
проблемы.

Позвольте мне особо упомянуть принятую Со-
ветом на его сороковой сессии резолюцию 40/28, 
озаглавленную «Сотрудничество с Грузией», в 
которой содержится призыв к незамедлительному 
предоставлению УВКПЧ и другим международ-
ным и региональным правозащитным механизмам 
доступа в оккупированные регионы Грузии. Одна-
ко, несмотря на усилия, которые Управление Вер-
ховного комиссара по правам человека предприни-
мало неоднократно, доступ предоставлен не был. 
Такая ситуация имеет место на фоне тенденции к 
увеличению числа нарушений прав человека, в том 
числе права на свободу передвижения и права на 
родной язык, а также на фоне похищений людей, 
убийств и незаконных задержаний. С учетом того, 
что контроль над оккупированными регионами Аб-
хазия и Цхинвали фактически осуществляет Рос-
сийская Федерация, она несет ответственность за 
то, что эти регионы закрыты для международных 
наблюдателей. Мы считаем, что решительное руко-
водство соответствующими усилиями со стороны 
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Совета и его участие в решении этого вопроса по-
зволят предотвратить дальнейшее ухудшение ситу-
ации на местах.

Наконец, позвольте мне напомнить, что Гру-
зия приняла решение выдвинуть свою кандидату-
ру в состав Совет по правам человека Организации 
Объединенных Наций на период 2023-2025 годов и 
вновь заявляет о своей готовности присоединиться 
к международному сообществу в деле содействия 
поощрению и защите прав человека во всем мире.

Г-н Яременко (Украина) (говорит по-
английски): Одна из основных функций Совета по 
правам человека заключается в том, чтобы своев-
ременно принимать надлежащие меры в связи с та-
кими ситуациями в области прав человека, которые 
безотлагательно требуют внимания Совета. Мы с 
удовлетворением отмечаем, что в ходе отчетного 
периода Совет проявил способность адекватно ре-
агировать на грубые нарушения прав человека и 
направлять убедительные сигналы международно-
му сообществу путем учреждения или продления 
страновых мандатов, в том числе используя экс-
пертные органы по установлению фактов. Преоб-
разование Судана в демократическое государство 
может служить примером успешного принятия Со-
ветом мер в связи с положением в конкретной стра-
не, воздействие которых было еще больше усилено 
благодаря оказанию технической помощи.

Украина продолжает уделять особое внимание 
вопросу оказания технической помощи. Украина 
высоко ценит вклад Совета по правам человека и 
его специальных процедур в урегулирование ны-
нешней ситуации в области прав человека на Укра-
ине, в том числе в оккупированном Крыму. Резолю-
ции по этому вопросу, касающиеся сотрудничества 
с Украиной и оказания ей помощи в области прав 
человека, принятые с начала российской агрессии 
в 2014 году, и интерактивные диалоги по вопро-
су о ситуации в Украине, проходившие на каждой 
сессии Совета и в межсессионный период, являют-
ся важными инструментами для предоставления 
международному сообществу объективной инфор-
мации о реальном положении в области прав чело-
века на Украине. Правительство Украины будет и 
впредь принимать меры для дальнейшего обеспе-
чения надлежащей защиты прав и свобод всех лиц, 
проживающих на территории Украины в пределах 
ее международно признанных границ.

Украина входит в число стран, которые с энту-
зиазмом поддержали создание Совета по правам че-
ловека. В первый раз Украина стала членом Совета 
сразу после его учреждения и исполняла свои обя-
занности в течение двух следующих друг за другом 
сроков полномочий, а в настоящее время она усер-
дно работает в составе Совета в ходе третьего сро-
ка своих полномочий. Мы также представим нашу 
кандидатуру на 2021-2023 годы и надеемся, что го-
сударства-члены поддержат нас в качестве действу-
ющего члена Совета по правам человека.

За отчетный период наша страна выступила с 
инициативой по принятию двух резолюций — ре-
золюции 41/25, озаглавленной «Сотрудничество 
с Украиной и оказание ей помощи в области прав 
человека», авторами которой стали 44 государства 
и которая была принята, и резолюции 42/6, оза-
главленной «Роль предупреждения в поощрении 
и защите прав человека», авторами которой стали 
66 государств и которая была принята консенсусом. 
Хотя Совет провел многочисленные прения и при-
нял ряд решений по этому вопросу, меры предот-
вращения, к сожалению, не заняли в инструмента-
рии Совета того места, которого они заслуживают. 
Анализируя новейшую историю, мы четко видим, 
что нарушения прав человека зачастую являются 
основным предвестником угрозы миру, агрессии и 
войн.

Нам необходимо, чтобы Совет был способен 
предотвращать человеческие трагедии, которые мо-
гут произойти в будущем. Недавние выборы в Со-
вет по правам человека показали, что соблюдение 
высоких стандартов в области защиты прав чело-
века или выполнение добровольных обязательств и 
обязанностей, к сожалению, не всегда рассматрива-
ется в качестве ключевых требований. Такой под-
ход может лишь ослабить Совет по правам челове-
ка, сделав его снисходительным по отношению к 
тем, кто нарушает права человека.

Такое снисхождение ведет к сохранению безна-
казанности за серьезные нарушения прав человека 
и международного права. Мои соотечественники в 
Крыму и Донбассе страдают от всех видов подоб-
ных нарушений. Всеобъемлющий и своевременный 
доклад Генерального секретаря, озаглавленный 
«Положение в области прав человека в Автономной 
Республике Крым и городе Севастополе, Украина» 
(A/74/276), который был недавно опубликован во 
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исполнение резолюции 73/263, содержит полезную 
информацию о многочисленных нарушениях меж-
дународного гуманитарного права и норм права в 
области прав человека, совершенных оккупирую-
щей державой на Украинском полуострове.

Важно также, чтобы те, кто не согласен с этим 
докладом и содержащимися в нем рекомендациями, 
не оспаривали их, а воспринимали с уважением и 
должным образом выполняли. По мнению Украи-
ны, необходимо, чтобы Совет по правам человека 
мог стать платформой для подлинной и бескомпро-
миссной защиты прав человека, в том числе прав 
человека тех, кто страдает в связи с российской ок-
купацией Крыма и Донбасса и оказался на положе-
нии политических заложников, лишенных свободы 
кремлевским режимом.

Как ответственный член международного со-
общества, Украина будет делать все возможное 
для повышения эффективности Совета по правам 
человека.

В этой связи мы ожидаем оценки последствий 
осуществления мер, изложенных в заявлении Пред-
седателя Совета от 3 декабря 2018 года. В соответ-
ствии с резолюцией 65/281 Генеральная Ассамблея 
уполномочена рассмотреть статус Совета по правам 
человека в период между 2021 и 2026 годами. Ин-
тенсивные консультации по этому вопросу должны 
проводиться в различных форматах и с различны-
ми заинтересованными сторонами.

Мы приветствуем инициативы председателей 
Совета Войислава Шука в 2018 году и Коли Сека 
в 2019 году относительно организации выездных 
совещаний соответственно в Любляне и Дакаре, 
благодаря которым у нас появилась возможность 
обсудить — в неофициальном формате и на кон-
структивной основе — вопросы существа, касаю-
щиеся важных проблем, с которыми сталкивается 
международное сообщество и решению которых 
Совет, по всей вероятности, будет уделять основное 
внимание в предстоящие годы. По нашему мнению, 
результаты этих выездных совещаний могли бы 
иметь весьма важное значение для наших дальней-
ших обсуждений.

Г-н Суарес Морено (Боливарианская Респу-
блика Венесуэла) (говорит по-испански): Мы при-
ветствуем Председателя тринадцатого цикла Со-
вета по правам человека посла Коли Сека и благо-

дарим его за брифинг в Генеральной Ассамблее по 
докладу Совета (A/74/53 и A/74/53/Add.1).

Боливарианская Республика Венесуэла считает, 
что поощрение и защита прав человека представля-
ют собой не только политическое и моральное обя-
зательство самого высшего порядка, но и консти-
туционный мандат, основанный на руководящих 
принципах универсальности, неотъемлемости, 
неделимости, взаимозависимости и взаимосвязан-
ности. При рассмотрении вопросов прав человека 
необходимо руководствоваться принципами спра-
ведливости, равенства, объективности, уважения 
национального суверенитета и территориальной 
целостности государств, невмешательства в их вну-
тренние дела, неполитизации и неизбирательности. 
Такой подход должен быть конструктивным и при-
меняться с учетом политических, исторических, 
социальных, религиозных и культурных особенно-
стей каждой страны.

В рамках государственной политики в Венесу-
эле делается акцент на гражданское участие, повы-
шение осведомленности, заботу о наиболее уязви-
мых группах населения и ликвидацию нищеты на 
основе сквозного учета правозащитных аспектов. 
Несмотря на то, что Венесуэла является жертвой 
иностранной агрессии, она была избрана в члены 
Совета по правам человека, что доказывает осужде-
ние международным сообществом последователь-
ной кампании по дискредитации и дестабилизации 
нашей страны, в рамках которой — с целью серьез-
но подорвать осуществление в полном объеме прав 
человека — применялись многочисленные виды 
вмешательства, беспрецедентные односторонние 
принудительные меры и угроза вооруженной ин-
тервенции. В этой связи Венесуэла вновь подтверж-
дает свое намерение и впредь следовать традиции 
внесения конструктивного вклада в работу Совета 
и выполнять соответствующие обязанности в тече-
ние следующих трех лет, а также благодарит госу-
дарства за их поддержку и доверие.

Мы неизменно осуждаем использование во-
проса о правах человека и проблемы перемещения 
людей для продвижения политики смены режима в 
различных частях мира — преступной политики, 
поощряемой правительством Соединенных Шта-
тов и их союзниками из числа стран Европы, при-
сваивающими себе моральный авторитет, который 
никто им не предоставлял, единственным резуль-
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татом которой являются страдания, разрушения и 
разграбление природных ресурсов. Больше нельзя 
мириться с тем, что права человека используются 
«гуманитарными» стервятниками для навязывания 
их искаженного представления о ситуации того или 
иного народа.

Проблемы, с которыми в настоящее время стал-
кивается Венесуэла, должны рассматриваться с 
учетом введения против нашей страны незаконных 
и преступных разрушительных односторонних 
принудительных мер, которые подрывают права 
человека всего населения. Односторонние прину-
дительные меры являются современным оружием 
уничтожения, используемым Соединенными Шта-
тами для уничтожения обществ с той же эффек-
тивностью, что и традиционные бомбардировки, 
однако без привлечения такого же внимания. То, 
что происходит на местах, равнозначно преступле-
ниям против человечности, хотя идейными вдохно-
вителями этого являются не военные, а бюрократы 
и банкиры. Мы вновь призываем положить конец 
применению этих преступных мер в отношении 
всех народов, которые от них страдают, и вернуть в 
нашу страну активы и сбережения Республики, ко-
торые в форме предприятий, недвижимости, золота 
и денежных средств были разграблены Соединен-
ными Штатами и странами Латинской Америки и 
Европы.

Несмотря на огромное давление на венесуэль-
ское государство, мы неустанно работаем над вы-
полнением своих обязательств перед обществом 
и поэтому продолжаем настоятельно призывать 
национальные субъекты присоединиться к нацио-
нальному диалогу в интересах мира и во избежа-
ние какого-либо вмешательства, а также в целях 
отмены экономической и финансовой блокады на-
шей страны. Мы призываем все страны, которые 

используют вопрос прав человека для достижения 
внутриполитических целей, вместо этого взять на 
себя свою долю ответственности и заняться серьез-
ными нарушениями прав человека собственных на-
родов, в частности проблемами социальной изоля-
ции, подавления демонстраций, коррупции и транс-
национальной преступности.

Наконец, мы хотели бы подтвердить готовность 
и желание Венесуэлы конструктивно и на условиях 
транспарентности работать с Управлением Верхов-
ного комиссара Организации Объединенных На-
ций по правам человека и в рамках всех форумов, 
созданных универсальной системой поощрения и 
защиты прав человека, как это было продемонстри-
ровано в ходе двух циклов универсального перио-
дического обзора — механизма, предназначенного 
в первую очередь для решения этой задачи на осно-
ве сотрудничества и диалога, — а также в рамках 
предусмотренных международными договорами 
органов по правам человека и всех международных 
органов, демонстрирующих готовность работать 
без каких-либо скрытых политических мотивов и 
в интересах населения в целом, в особенности его 
наиболее уязвимых групп.

Именно этим целям Венесуэла выразила при-
верженность, когда была избрана в члены Совета 
по правам человека на период 2020–2022 годов. Мы 
будем работать над созданием мира, свободного от 
насилия и вооруженных конфликтов, где мы могли 
бы жить вместе в условиях всего многообразия на-
ших культур, национальностей, языков, верований 
и политических предпочтений. Мы еще раз под-
тверждаем, что устойчивого прогресса в области 
прав человека удастся добиться только с помощью 
диалога, транспарентности и сотрудничества, ос-
нованных на взаимном уважении и равенстве.

Заседание закрывается в 12 ч 55 мин.
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